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Pericias de todo tipo, testimoniales y científicas se llevaron a cabo la mañana de ayer en el sitio del suceso, en Avenida Balmaceda con Los Perales, en La 
Serena.
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Comienza el 
reparto de 81 
mil de cajas 
de alimentos 

PLAN DE GOBIERNO

Ayer las autoridades lan-
zaron oficialmente el pro-
ceso en las 15 comunas de 
la región.

Más de 30
funcionarios 
de salud 
contagiados
con Covid-19

EN LA REGIÓN 

9

Autoridades admitie-
ron un brote al interior 
del Hospital San Pablo, 
de Coquimbo, donde 
hay cinco contagios 
confirmados. 8

Pescadores 
rechazan la 
pesca por 
arrastre

EN COQUIMBO

12

DURANTE LA MAÑANA DE AYER EN STRIP CENTER DE LA SERENA

Al menos, dos sujetos estarían involucrados en el intento de robo con 
intimidación en contra de un hombre, quien se disponía a efectuar un 
depósito bancario.  La víctima, un ex uniformado, repelió el ataque con 
un arma de fuego y dio muerte a uno de los asaltantes.

ASALTO A MANO 
ARMADA TERMINA CON 
DELINCUENTE FALLECIDO
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EL BARÓMETROEL BARÓMETRO

El sector Pampa Baja de La Serena es conocido 
por las frondosas huertas familiares que en-
tregan un paisaje natural y lleno de verde, sin 
embargo este es constantemente perturbado 
por personas que, de forma inescrupulosa, 
han encontrado en este lugar un sitio donde 
dejar variados desperdicios. Misma situación 
se percibe en diferentes sectores de la ciudad, 
por ello y con la finalidad de terminar con 
este serio problema, es que el municipio ha 
tomado medidas para la eliminación de los 
microbasurales que proliferan en distintas 
zonas residenciales de La Serena.

Jesús Parra, director de Servicio a la Comunidad 
del municipio, es el encargado de revisar en 
terreno estos hechos y precisó que en el con-
texto de la pandemia por Covid-19, es aún más 
necesario frenar el aumento de situaciones 
que afecten las condiciones de salubridad 
en los territorios. 

Si bien gran parte del personal que trabaja en 
esta área se encuentra en cuarentena preven-

La Corte de Apelaciones de La Serena acogió el recurso de protec-
ción deducido por Comercializadora S.A. en contra del municipio 
local y alcalde Roberto Jacob y ordenó dejar sin efecto decreto 
alcaldicio que declaró la suspensión transitoria de funcionamiento 
de multitienda Hites.

En fallo unánime (causa rol 455-2020), la Primera Sala del tribunal 
de alzada –integrada por los ministros Fernando Ramírez, Juan 
Pedro Shertzer y el fiscal judicial Jorge Colvin– acogió la acción 
cautelar tras establecer el actuar ilegal de la autoridad municipal 
al dictar el decreto.

“(…) se ha de considerar que de acuerdo a lo dispuesto por los 
artículos 41 y 43 del Constitución Política de la República de Chile, 
declarado el Estado de Catástrofe, es el Presidente de la República 
quien podrá restringir las libertades de reunión, establecer limi-
taciones al ejercicio del derecho de propiedad y adoptar todas 
las medidas extraordinarias de carácter administrativo que sean 
necesarias para el pronto restablecimiento de la normalidad en 
la zona afectada (…) tampoco le corresponde al alcalde adoptar 
medidas de políticas públicas en materia sanitaria, como efectiva-
mente lo hizo al disponer la suspensión de la actividad comercial 
de las tiendas Hites como medida de prevención por el Covid-19, 
por las razones que expuso”, sostiene el fallo.

La resolución indicó que: “SE ACOGE el recurso de protección 
interpuesto por Eduardo Rodríguez Pérez, en representación de 
Comercializadora S.A. en contra del Alcalde de la Ilustre Municipalidad 
de La Serena, don Roberto Jacob Jure, y en consecuencia, se deja sin 
efecto el Decreto Alcaldicio N° 439, de fecha 20 de marzo de 2020, en 
virtud del cual dicha autoridad decretó la suspensión transitoria 
total del funcionamiento del establecimiento comercial Hites, La 
Serena, lugar donde ejerce su giro la recurrente, de manera que 
podrá proseguir con su actividad cumpliendo a cabalidad con 
las medidas de prevención, sanitarias y de horario que hayan sido 
dispuestas por quienes correspondan”.

Durante la tarde del domingo personal de servi-
cio de la 1ra. Comisaria de Carabineros La Serena, 
concurrieron a verificar procedimiento de Robo 
que afectó a las dependencias del Servicio Agrícola 
y Ganadero, ubicadas en Av. Juan Cisternas con 
calle Los Jardines. 

En el lugar permanecían trabajadores de dicho 
Servicio, quienes manifiestaron que habrían 
recibido un aviso de activación de la alarma de 
seguridad, al llegar al lugar se mantenían las 
puertas abiertas sin existir sujetos en el inte-
rior, percatandose de la sustracción de equipos 
computacionales y otros elementos de valor los 
que serán avaluados ante el Ministerio público.

De lo anterior el personal policial entrego los 
antecedentes al Ministerio Publico requiriendo 
el Fiscal de Turno al Laboratorio de Carabineros  
Labocar con la finalidad de  verificar  mediante 

Corte deja sin efecto decreto 
municipal de suspensión de 
funcionamiento de multitienda

Desconocidos roban oficinas del SAG en La Serena 

Municipio de La Serena toma 
medidas para eliminar microbasurales 

Ocho estudiantes universitarias son quie-
nes integran la flamante “Brigada Preventiva 
Covid-19”, creada por la Municipalidad 
de Illapel como una medida que busca 
aportar a la prevención de contagios por 
coronavirus en la comuna, además de 
entregar información a la comunidad 
acerca de la pandemia. De esta manera, 
las brigadistas, ataviadas con un uniforme 
que las identifica como tales, y premunidas 
de los elementos que resguarden su salud 
(protector facial, mascarilla y guantes), 
recorrerán la capital de la provincia del 
Choapa repartiendo folletería educativa, 

entregando consejos a la población, rega-
lando mascarillas, alcohol gel, y ayudando 
a que las personas respeten la distancia 
mínima cuando esperan para comprar 
algún producto o hacer un trámite.

“Estamos muy preocupados porque estamos 
próximos a llegar a las 50 personas contagia-
das, lo que es mucho. Y esta radiografía es 
de ocho días atrás, lo que significa que hay 
personas que andan con el virus en la calle 
(…) Éstas jóvenes no van a sacarle partes a 
nadie, ellas son colaboradoras en decir a la 
gente que se tiene que cuidar”, manifestó 
el alcalde de Illapel, Denis Cortés Vargas.

Jóvenes estudiantes recorren Illapel ayudando
a prevenir contagios por coronavirus

tiva por formar parte del grupo de riesgo, el 
municipio continúa efectuando con la misma 
peridiocidad las labores de aseo.

Quienes tengan antecedentes de microbasu-
rales se puden dirigir a la oficina municipal, 
ubicada en Colón 824, atiende de lunes a vier-
nes de 8:30 a 14:00 hora. Su fono de contacto 
es 51 2 206737.

técnicas científicas, evidencias que logren la 
identificación de los autores del ilícito.
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EDITORIAL

Durante los últimos años, nuestro país ha sido escenario de 
la llegada de miles de inmigrantes que, en busca de mejores 
oportunidades económicas, recorren cientos de kilómetros, 

cruzan las fronteras -incluso, algunos en puntos no autorizados- y 
se instalan precariamente en las ciudades, para tratar de obtener 
algún cupo laboral.

La región de Coquimbo no escapa a esta tendencia y en el último 
tiempo se aprecia cómo la llegada de inmigrantes es una realidad 
cada vez más patente. 

Es en este ámbito que el Instituto de Políticas Públicas (IPP), de la 
Universidad Católica del Norte, realizó un estudio y consultó a los propios 
inmigrantes acerca de cómo se sienten en nuestra región y cuáles son 
las principales barreras y obstáculos a los cuales se enfrentan. 

La investigación advierte que existe discriminación hacia los 
inmigrantes y que ésta afecta con más fuerza a la comunidad afro-
descendiente, lo que se podría explicar por razones racistas.

El estudio pretende servir de insumo a las distintas instituciones 
del Estado que tienen directa vinculación con los inmigrantes, pe-
ro también debiera servir como punto de partida para la siempre 
necesaria reflexión sobre cómo somos como sociedad y recibimos 
a los extranjeros. En definitiva, cuál es nuestro comportamiento al 
respecto. 

La socióloga del IPP, Daniela Henríquez, es enfática al asegurar que 

en la región se  percibe a la población migrante como un grupo 
de segunda categoría, lo que afecta con más fuerza a la población 
afrodescendiente. 

Una de las voces más autorizadas a nivel nacional y experta en temas 
de discriminación y racismo, es la socióloga de la Universidad de 
Chile, María Emilia Tijoux, quien afirma, sin tapujos, que en nuestro 
país, más que discriminación, existe racismo. 

Por lo tanto, Chile debe avanzar en cambiar esta situación y al 
Estado le corresponde dar el primer paso en este sentido, con la 
determinación de una política migratoria bien definida y clara, 
desde un principio.

Todo debiera estar previamente regulado, para evitar que algunas 
situaciones se desborden y que el actual sistema normativo no le 
cierre las puertas al integrante que realmente desea progresar y ser 
un aporte para nuestra sociedad. 

Por ejemplo, resulta lamentable observar cómo algunos ciudadanos 
extranjeros, sin opción de encontrar trabajo, recurren a la venta de 
productos en las calles o a pedir dinero a los transeúntes. 

Un segundo paso nos corresponde dar a todos quienes formamos 
parte de esta sociedad, pensando que cualquier inmigrante es un 
ser humano también, que tiene los mismos deberes y derechos 
que los demás y, por lo tanto, se merece la oportunidad de acceder 
a una vida mejor.

Discriminación a afrodescendientes
Una investigación advierte que existe la discriminación hacia los inmigrantes y que ésta afecta con 

más fuerza  a la comunidad afrodescendiente, lo que se podría explicar por razones racistas.

OPINIÓN

Una nueva 
oportunidad 
para encontrarnos

En septiembre de 1924, después de que Arturo Alessandri 
dejó La Moneda –partió a Europa por algunos meses– y de 
la clausura del Congreso Nacional, el poder político quedó 
vacante y se dividió en la práctica en dos grupos, ambos 
liderados por los uniformados. El primero era la Junta Militar, 
que conformaban los sectores de la oficialidad joven, que 
habían encabezado el movimiento del ruido de sables y 
representaban el espíritu de la revolución; el segundo era 
la Junta de Gobierno, que en la práctica pasó a ocupar el 
Poder Ejecutivo, y que estaba integrada por los generales 
Luis Altamirano y Juan Pablo Bennet y el vicealmirante 
Francisco Nef. 

Podría parecer lógico que de inmediato se produjera entre 
ambas una comunidad de visiones, intereses y proyecto 
político, pero con el tiempo comenzaron a aparecer las 
contradicciones, preparando lo que sería un inesperado 
y crítico final, que se produciría a comienzos de 1925. Casi 
de inmediato se pudo percibir que la Junta de Gobierno 
tomó dos definiciones que contradecían las esperanzas de 
septiembre y del Manifiesto de la Junta Militar. La primera 
fue que los gobernantes no convocaron a la Asamblea 

Constituyente que, se suponía, estudiaría y daría vida a la 
nueva Carta Fundamental. La segunda fue el acercamiento 
que tuvo hacia la antigua oposición de la Unión Nacional, 
que había luchado contra Alessandri y que era menos 
proclive a los cambios. Incluso, a la hora de buscar futuras 
candidaturas presidenciales, se mencionaba a Ladislao 
Errázuriz, un fiel representante del antiguo régimen que 
se quería superar.

Esto provocó una pronta reacción de los oficiales jóvenes, 
liderados por Carlos Ibáñez. Aunque se suponía todos ellos 
debían volver de inmediato a sus actividades meramente 
profesionales y muchos pensaban que la Junta Militar 
había dejado de funcionar, la realidad era muy diferente. 
Esta Junta se sabía y sentía garante del espíritu y los postu-
lados de renovación que inspiraron el movimiento militar, 
como eran la necesidad de “abolir la política gangrenada” 
y realizar el proceso de depuración y recuperación del 
país. Era previsible que eso lo haría la Junta de Gobierno, 
pero su labor no estaba resultado según lo esperado y la 
Junta Militar no estaba dispuesta a aceptar que la historia 
marchara por ese camino.

ALEJANDRO SAN FRANCISCO
HISTORIADOR UNIVERSIDAD 
SAN SEBASTIÁN Y UNIVERSIDAD 
CATÓLICA DE CHILE; 
DIRECTOR DE FORMACIÓN 
INSTITUTO RES PUBLICA
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Cerca de las 09:00 de la mañana y el strip 
center de calle Balmaceda con Los Perales, 
en La Serena, comenzaba a funcionar de 
manera normal. Los trabajadores ya esta-
ban en sus puestos laborales, atendiendo 
a los clientes que de a poco iban llegando, 
principalmente a las farmacias, y sobre todo, 
a la sucursal del Banco Estado que opera 
en el lugar donde ya existía una larga fila. 

Hasta ahí, lo de siempre, nada fuera de lo 
común. Sin embargo, a eso de las 09:35 la 
tranquilidad se vio interrumpida. Según 
se investiga, al menos dos sujetos pre-
munidos de armas de fuego y al parecer 
“dateados”, atacaron a un adulto mayor 
que se acababa de estacionar, y bajaba de 
su vehículo con un bolso lleno de dinero 
para ir a depositarlo a la entidad bancaria. 

Uno de los antisociales lo abordó violen-
tamente, amenazándolo con la pistola, 
mientras su compañero lo esperaba en 
otro lugar. La víctima reaccionó con sor-
presa y luego de un forcejeo soltó el bolso. 

Pensaban que habían logrado hacerse del 
botín, pero no contaban con el hombre no 
era un civil cualquiera, ni mucho menos 
un inofensivo anciano. Se trataba nada 
más y nada menos que de un coronel en 
retiro de Carabineros autorizado para por-
tar armas y con una amplía preparación 
para utilizarla, lo que finalmente hizo, 
produciéndose un intercambio de disparos 
entre los delincuentes y el exuniformado 
que terminó con uno de los asaltantes –al 
autor material del asalto- abatido, muerto 
en el lugar. 

MINUTOS DE TERROR

Tanto trabajadores como clientes del 
centro comercial vivieron minutos de terror. 
No está claro cuántos disparos fueron, pero 
los testigos que encontramos ayer por la 
mañana en el lugar de los hechos, habla-
ban de 20 ó 30. Aseguran que no vieron el 
frustrado asalto, pero se dieron cuenta de 
inmediato de lo que estaba sucediendo, 
cuando los guardias cerraron las puertas 
de los locales, para refugiarse y cautelar a 
quienes estaban al interior. Mientras tanto, 
quienes quedaron afuera, tuvieron que 
arreglárselas como pudieron. Así lo relata 
la señora Mirna Reyes, quien había ido al 
banco precisamente a realizar un trámite 
cuando sintió el sonido de las balas, algunas 
que se perdían y otras que daban en los 
vehículos que a esa hora ocupaban los 

a refugiarse, y debió tirarse al piso debajo de 
uno de los vehículos, muy cerca de donde se 
produjo el enfrentamiento. Tenía su automóvil 
estacionado en el strip center, y la máquina 
recibió varios impactos de bala. “Yo sólo 
venía a pagar un dividendo y me encontré 
con esto”, dice, evidentemente afectado. 

Más allá del daño a su vehículo vio su vida 
en peligro, y todavía se encontraba en shock. 
“Sentía que las balas me pasaban por el lado 
de las orejas. Se estaban disparando los dos 
y el asaltante cayó al suelo, ahí yo miré al 
caballero y me hizo una señal de que ya 
estaba todo controlado, que saliera. Y claro, 
logró darle a este sujeto que al final murió”, 
cuenta “Alberto”. 

PDI INVESTIGA 

Una vez que ocurrieron los hechos, y con 
la llegada de Carabineros, la gente pudo salir 
de sus refugios. Sin embargo, los locales no 
volverían a funcionar durante el día. El propio 
Fiscal Andrés Gálvez llegó al lugar y encargó 
la investigación a la Brigada de Homicidios 
de la PDI  y la Brigada Investigadora de Robos, 
quienes realizaron pericias en el Sitio del 
Suceso durante toda la mañana. 

Fue el subprefecto de la BIRO, Rodrigo 
Villarroel quien entregó antecedentes de lo 
ocurrido, sin ahondar en detalles. “Esto se 
produjo cuando llegó una persona en su 
vehículo particular a realizar un deposito 
millonario en efectivo. Al bajar del automóvil 

EX UNIFORMADO UTILIZÓ SU ARMA EN DEFENSA PROPIA 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

Al menos dos sujetos estarían involucrados en el intento de  
robo con intimidación en contra de un hombre de avanzada  
edad. Lo que no sabían los antisociales era que la víctima  
había sido policía y tenía permiso para portar su arma  
de fuego, por lo que se defendió de sus atacantes quienes  
también le habrían disparado. ¿El resultado? Uno de los 
antisociales –el autor material del hecho- fue abatido por  
el coronel en retiro y murió en el lugar.  Los trabajadores y 
testigos del hecho narran los minutos de pánico q ue vivieron 
mientras se producía la balacera

@eldia_cl

TERROR EN STRIP CENTER: 
ASALTO A MANO ARMADA TERMINA 
CON DELINCUENTE FALLECIDO

Pericias de todo tipo, testimoniales y científicas se llevaron a cabo la mañana de ayer en el sitio del suceso, en calle Balmaceda con Los 
Perales, en La Serena. En principio, la tesis de la defensa propia corre con ventaja. 

LAUTARO CARMONA

estacionamientos. “Estábamos haciendo la 
fila cuando sentimos los disparos. Yo miré y 
veo que había movimiento, y alguien gritó 
‘al suelo’. Ahí, yo también empecé a gritar, 
y a decirle a la gente que nos pusiéramos 
debajo de la escalera, y me siguieron. Nos 
resguardamos allí por unos 10 minutos 
hasta que llegó carabineros. Pero fueron 
10 minutos eternos, un verdadero infierno 
el que vivimos”, expresó Mirna. 

Saúl Meza, otro de los testigos, quien 
tras el incidente debió esperar a que las 
policías terminaran sus diligencias para 
sacar su automóvil del centro comercial, 
relató que el coronel en retiro era bastante 
conocido en el lugar, ya que siempre iba a 
realizar depósitos. “Para mí es obvio que 

estaban esperando a este caballero, porque 
seguramente lo vieron como un trabajo 
fácil, bueno al final les salió mal. Lo que 
yo vi fue a mucha gente correr, mientras 
se producían los balazos. No había mucha 
claridad de dónde venían, entonces nos 
arrancamos, nos pusimos debajo de una 
escalera. Ahí empezamos a llamar a carabi-
neros, pero se demoraron en llegar, y nadie 
salió hasta que estuvieron ahí porque no se 
sabía con certeza qué estaba ocurriendo”, 
relata el hombre. 

DE PRIMERA FUENTE 

Lo llamaremos “Alberto”. Él dice haber 
visto todo lo ocurrido, ya que no alcanzó a ir 
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es abordado por un sujeto que lo intimida 
con un arma de fuego, se produce un force-
jeo y la víctima se defiende produciéndose 
el intercambio de disparos”, manifestó. 

Consultado respecto al segundo asaltante 
que habría estado situado en otro lugar, 
indicó que ello es materia de investigación. 
“En este momento estamos trabajando 
para establecer eso, es parte de las inda-
gatorias”, manifestó. 

Por su parte, el Fiscal Andrés Gálvez, 
también en el lugar de los hechos, expresó 
que “por el momento no tenemos más 
antecedentes que los que ya se entrega-
ron. Hay una persona fallecida que habría 
participado en un robo. Estamos corrobo-
rando los antecedentes y al parecer es un 
extranjero”, especificó. 

Respecto a si el coronel en retiro habría 
actuado en el marco legal, sostuvo que, 
“es algo que estamos averiguando y que 
vamos a establecer una vez que contemos 
con todos los antecedentes”, dijo. Por lo 
pronto, el hombre no pasó a control de 

25
millones de pesos llevaba en 
el bolso el coronel en retiro de 
Carabineros.

detención, y tras prestar declaración pudo 
volver a su domicilio a la espera de una 
citación por parte del tribunal. 

LOS PROTAGONISTAS 

Aunque se presume que fueron tres 
personas las que participaron en el hecho, 
dos asaltantes más la víctima, sólo se 
conoce de dos. El asaltante que terminó 
fallecido y la víctima del frustrado robo, 
el coronel en retiro. 

Respecto al primero, se trata de Johan 
Brito Aguiar, ciudadano venezolano de 33 
años, de quien no se supo si mantenía o 

no antecedentes penales. 
En relación al coronel, se trata de un 

hombre mayor de 65 años, quien había 
prestado servicio en otras regiones del 
país. Tras pasar a retiro hace alrededor de 15 
años comenzó con negocios particulares y 
actualmente era dueño de una tabaquería 
ubicada cerca del sector donde se produ-
jeron los hechos. El empresario, era visto 
frecuentemente haciendo depósitos de 
grandes cantidades de dinero en efectivo, 
y en esta oportunidad se trasladaba con 
25 millones de pesos. 

Según contaron cercanos, estaría tranqui-
lo ya que “confía en que actúo conforme 

a lo que la ley le faculta”, ante el ataque del 
delincuente. Por lo pronto, todo es materia 
de investigación. 

“LEGÍTIMA DEFENSA PRIVILEGIADA” 

Desde lo legal, consultados distintos 
abogados, coincidieron en que en este 
caso se constituye la figura de la legítima 
defensa privilegiada. Esto es, “si la persona 
va huyendo con algo que me han quitado 
violentamente, estoy yo en condiciones 
de no solamente repeler el ataque sino 
que hacer cesar este ataque del cual he 
sido objeto. La situación es límite, porque 
si el sujeto va huyendo, y se dispara para 
impedir que se consume la apropiación, 
y se le hiere, o muere, estaríamos en algu-
na figura en que cualquiera sea el daño 
que se le ocasiones al agresor, podría 
estar ampara bajo una legítima defensa 
privilegiada”, explicaron. 

Otro abogado consultado respecto a lo que 
podría venir en el caso, Carlos Galleguillos, 
sostuvo que la situación es diferente si 
el antisocial disparó o no. “Hay que de-
terminar si hubo necesidad racional del 
medio empleado para repeler. Entonces es 
importante determinar si uso el arma para 
recuperar el bolso o si el otro sujeto también 
estaba armado y disparando. Si solo quería 
recuperar el bolso y no habían disparos del 
asaltante, en mi opinión no habría legítima 
defensa. Pero si el asaltante estaba también 
disparando si podría concurrir”, especificó 
el profesional.

Los policía trabajaron durante horas antes de realizar el levantamiento del cadáver. 
LAUTARO CARMONA 
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En conversación con Abriendo El Día, de 
El Día TV, el alcalde de La Serena Roberto 
Jacob analizó la situación actual del 
Covid-19 en la capital regional, esto en 
el contexto del aumento explosivo de 
casos que se están registrando en la 
región. Asegura que el peak todavía 
no llega y se hace necesario extremar 
medidas preventivas y tomar decisio-
nes rápidas, una de ellas, por ejemplo, 
dar por zanjado el tema de las clases y 
asumir que no hay forma de culminar 
el año escolar. 

-Se dice que estamos en el peak, ¿está 
de acuerdo o cree que se vienen peores 
registros?

“Yo creo que estamos empezando el 
peak, que es distinto. Cuando tú vez 
que esto va creciendo todos los días 
la cantidad de afectados es porque el 
peak está partiendo, pero no hemos 
llegado a la meseta que dicen muchos, 
que es cuando las cifras se mantienen 
más o menos parejas, porque hay que 
ver cuánto se mantiene esta meseta 
y cuándo debería empezar a bajar. Yo 
creo que estamos recién en la curva 
ascendente”. 

-En ese sentido, ¿insiste en que ya 
hay que suspender y dar por cerrado 
el año escolar? 

“Yo creo que es imposible que este año 
tengamos clases presenciales, porque que 
vayan dos meses o tres meses, sólo va a 
significar que tengamos más contagios 
y no debiese ser. Lo que yo dije es que 
ya deberíamos preparar una estrategia 
pensando en que no vamos a tener las 
clases presenciales, deberíamos ser más 
prácticos pensando en la posibilidad de 
terminar el año, porque tampoco se trata 
de terminarlo si no tenemos una estrate-
gia de cómo lo vamos a hacer a futuro”.

-Aquí se ha evidenciado la brecha 
digital, hay niños que no pudieron 
tener clases online…

“Bueno, por ejemplo esos niños ya per-
dieron la mitad del año, ya lo perdieron 
porque no tenían los medios para tener 
un computador, no tenían los medios 
para tener una impresora, etc. Por lo tanto 
esos niños no van a recuperar en tres o 
cuatro meses todo este tiempo, ellos ya 
lo perdieron. Hay otros que sí teniendo 
los medios económicos claro que lo 
pueden hacer, y por lo tanto yo creo que 
aquí lo que hay que hacer es que todos 
pasen, no podemos dejar repitiendo a 
nadie y que el próximo año se refuerce 
la educación, con mucho más exigencia 
para poder normalizar, o en el fondo 
nivelar lo que se ha perdido este año”. 

CUARENTENA Y ATRIBUCIONES 

-¿Qué puede hacer desde el municipio 
para evitar los contagios mientras no 
exista una cuarentena?

“Hemos intentado hacer muchas cosas, 
como cerrar el comercio, las grandes 
tiendas. Eso yo lo hice pero me presen-
taron un recurso de protección y me 
dijeron ‘ustedes señores no tienen las 
facultades para cerrar ni las grandes 

del gobierno que le permitan subsistir a 
las personas esos días de la cuarentena”.

LAS CAJAS

-¿Ustedes están coordinando ya la 
entrega de cajas de alimentos? 

“Sí, el fin de semana llegaron 2 mil 
de las 15 mil que tendrían que llegar. 
Ahora, hay que dejar en claro que las 
cajas las entrega el gobierno, pero esto 
no va a dejar satisfecho a nadie, porque 
nosotros tenemos aproximadamente 
56 mil familias vulnerables que son las 
que tenemos catastradas en la ficha 
social, por tanto tendremos muchos 
problemas porque la gente va a cargar 
con el municipio cuando vea que no 
alcanzan. Mucha gente va a quedar sin 
caja, hoy día ya se están peleando cuando 
ni siquiera las repartimos”. 

EL AGUA EN LOS CAMPAMENTOS

-Vamos al tema de los campamentos. 
¿Cómo tomó el recurso de protección 
que interpuso el INDH, a favor de los 
habitantes de estas tomas porque su-
puestamente el municipio y la Seremi 
de Salud no están garantizando que 
ellos prevengan el Covid, fundamen-
talmente por la falta de agua…

“Primero, nosotros les tenemos instala-
dos tres estanques, de hace no dos días 
sino que desde aproximadamente el 20 
de mayo, que los instalamos de acuerdo 
a lo que nos dijeron los dirigentes de 
los vecinos. Ellos alegan que querían 8 
estanques pero 8 estanques de cinco mil 
litros. Nosotros tenemos instalados dos 
de 10 mil y uno de 5 mil, y resulta que al 
final, al término de la semana sobra el 
agua y hemos tenido que botarla. Ellos 
sí tienen agua, agua que la compramos 
como municipio, aunque a quienes les 
corresponde hacerse cargo es a Bienes 
Nacionales, y en una Pandemia es el 
Servicio de Salud el que tiene que ga-
rantizar que estos sectores tengan las 
medidas sanitarias mínimas, y la Onemi 
tiene servicios de agua, pero todos le 
cargan la mata al municipio. Si el INDH 
presenta un recurso de protección que 
lo presenta a varias instituciones, no sólo 
a nosotros. Si ahí lo que tienen que hace, 
más que llevar agua, es normalizar de 
una vez por todas la situación de estos 
campamentos. Hoy todo el mundo se 
lava las manos y el municipio tiene que 
cargar con todo eso. Yo hoy día estoy 
llevando agua y lo hago al filo de la ley y 
no por presiones, porque creemos que 
la gente tiene derecho al agua”. 

Juan Carlos Pizarro  / La Serena

La autoridad aseguró que “recién estamos comenzando el  
peak de la pandemia”, por lo que llamó a planificar un cierre  
adelantado del año escolar. También cuestionó el hecho de las  
tiendas sigan abiertas. Por otra parte, abordó el problema del  
agua en los campamentos luego que el INDH presentara un  
recurso de protección que apunta a la responsabilidad tanto  
de la casa edilicia como la Seremi de Salud,  al no garantizar el  
suministro en medio de la crisis. En esa línea precisó que ellos  
son los únicos que han estado llevando agua a estos sectores y  
que aquí existen otros organismos los q ue deben responder.

@eldia_cl

ROBERTO JACOB, ALCALDE DE LA SERENA

“Hay muchos que se lavan 
las manos y el municipio 
tiene que cargar con todo”

El edil Roberto Jacob insiste en que se deben tomar decisiones rápidas, efectivas y realistas. 
EL DÍA

para que salga a la calle”. 
-Pero la gente también debe tener 

autocuidado…
“Pero claro que sí. Yo encuentro absurdo 

que las municipalidades tengan que hacer 
ordenanzas para que la gente use mascari-
llas. Cada uno tiene que ser responsable y 
tener autocuidado, porque si no se cuidan 
ellos, no podemos ponerles un inspector 
a cada uno para que usen la mascarilla. De 
igual forma creo que nuestras facultades 
como municipio han sido minimizadas, 
no se nos ha permitido tomar medidas 
más radicales o más drásticas para impedir 
que la gente venga al centro. A estas alturas 
las cajas de compensación y los bancos ya 
deberían haber inventado un sistema para 
ir a dejarle a la gente su platita a la casa y no 
hacer que los jubilados vengan y tengamos 
filas todos los días (…) También hay que 
ponerse en el lugar que tiene que salir sí o 
sí, porque tiene que comer, entonces tener 
las calles absolutamente vacías es imposible, 
pero sí se pueden minimizar la cantidad 
de personas. Entonces, antes de hacer una 
cuarentena total tienen que haber medidas 

Antes de hacer una 
cuarentena total 
tienen que haber 
medidas del gobierno 
que le permitan 
subsistir a las 
personas esos días de 
la cuarentena”.

tiendas ni los malls así que absténgase 
de hacerlo’. Ahora la contraloría sacó un 
dictamen diciendo que los alcaldes no 
tenemos ninguna facultad para cerrar 
tiendas ni nada, y si tienen las tiendas 
abiertas cómo le dices a la gente que no 
venga al centro, o sea, la gente dice que 
si tienen abiertas las tiendas es porque 
podemos ir a comprar, si tienen los 
malls abiertos es porque podemos ir a 
pasear, entonces, ante eso creo que se 
cometió un tremendo error, el error de 
entregarles las herramientas a la gente 
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Este lunes la Autoridad Sanitaria de 
la región, Alejandro García, durante el 
balance regional diario de la enferme-
dad, lamentó el deceso de dos personas 
producto del coronavirus. Se trató de 
una mujer de 82 años de la comuna de 
Monte Patria y un hombre de 50 años 
de Canela, los primeros fallecidos por 
la enfermedad en aquellas comunas.

Con los últimos anuncios realizados, 
García confirmó un total de 8 personas 
que han fallecido por covid-19 en la re-
gión de Coquimbo desde que comenzó 
la pandemia.

En la ocasión el Seremi de Salud se 
refirió a lo anunciado por el Ministro 
Jaime Mañalich sobre el cambio en los 
criterios para contabilizar las muertes 
producidas por el coronavirus.

“En los últimos días se informó una 
nueva metodología para registrar los 
casos de personas fallecidas por parte 
del Ministerio de Salud, este cambio de 
criterio ha sido de manera constante 
por indicación de la OMS y al cruzar los 
datos del sistema computacional que 
se denomina Epivigila, los certificados 
de defunción que son emanados por 
profesionales médicos y los datos que 
entrega el registro civil nos encontra-
mos con un ajuste de depuración de 
las cifras”.

García agregó que podría haber cifras 
que en el transcurso de los días fueran 
modificadas, aumentando o dismi-
nuyendo la cantidad de fallecidos en 
algunas regiones producto del cambio.

Sin embargo, el Seremi de Salud indicó 
que hasta el momento la cantidad de 
personas que han fallecido producto 
del coronavirus en la región no había 
aumentado con el cambio de estrategia.

“Siempre nosotros entregamos la cifra 
actual, estamos entregando 8 personas 
fallecidas acumuladas en toda la pan-
demia, sin embargo lo que aparece 
oficialmente en el Ministerio de Salud 
a día de hoy son 4 casos, por lo tanto, lo 

Nueva metodología del Minsal no habría 
afectado número de fallecidos en la región

se haya hecho sino hasta ahora”.
Carvajal indicó que aún faltaba una 

parte, ya que la definición no estaba 
completa, “en el fondo cualquier cuadro 
respiratorio donde no está la causa igual 
uno debería incorporarla como tal, en 

este caso se trabaja con que es covid 
hasta que se demuestre lo contrario, no 
al revés, en el fondo cualquier paciente 
que tiene clínicamente la patología de-
biera ser incluida aunque no se le haya 
alcanzado a tomar el examen”.

PARA CONTABILIZAR DECESOS POR COVID-19

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

La jornada de este lunes el Seremi de Salud, Alejandro  
García, confirmó dos nuevas muertes en la región por  
covid-19, 133 nuevos casos positivos y 17 personas  
conectadas a ventilación mecánica. La Autoridad Sanitaria 
además detalló la medida anunciada por el Ministro  
Mañalich respecto a la corrección estadística que habría  
sumado a más de 600 personas fallecidas dentro del  
número de muertos por covid-19 a nivel nacional.

@eldia_cl

La región confirma 
133 casos nuevos de 
personas afectadas 
por covid 19, esto 
corresponde a 
la mayor cifra 
de personas 
confirmadas desde 
que comenzamos 
esta emergencia 
sanitaria”

ALEJANDRO GARCÍA 

SEREMI SALUD

En la instancia se informó sobre 133 nuevos casos de covid positivo en la 
región, 121 de ellos con sintomatología y 12 asintomáticos, totalizando 
1.123 contagios en la región, el 33% de ellos recuperados (371 personas) y 
el 67% de casos activos (744).
En detalle, los pacientes corresponden a Ovalle (48), Coquimbo (29), 
La Serena (15), Salamanca (11), Punitaqui (07), Monte Patria (06), Illapel 
(05), Combarbalá (05), Vicuña (02), Los Vilos (02), Andacollo (01), Río 
Hurtado (01) y uno de otra región. 
Por otro lado informó de 36 personas hospitalizadas, 12 en La Serena, 10 
en Coquimbo, 14 en el hospital de contingencia de Ovalle, de todos ellos 
17 están conectados a ventilación mecánica.
Sobre la red asistencial, se reportó que estaba 100% operativa con una 
dotación en las unidades de paciente crítico de 45 camas, 16 de ellas ca-
mas UCI y 29 camas UTI.

Balance regional

que nosotros estamos estableciendo es 
lo real en nuestra comuna, eso se va al 
Ministerio de Salud, se va a las 3 bases 
de datos, Registro Civil, Epivigila y cer-
tificados de defunción para depurar y 
establecer si realmente la condición de 
covid-19 fue la que provocó lamentable-
mente al deceso de las personas, pero en 
este momento se siguen manteniendo 
las 8 personas que hemos establecido”.

COLEGIO MÉDICO

Un cambio de criterios que para el 
vicepresidente regional del Colegio 
Médico, Dr. Fernando Carvajal se acer-
ca más a las recomendaciones de la 
Organización Mundial de la Salud.

 “Evidentemente que nos da una mi-
rada un poco más cercana, porque lo 
que existía previamente era que había 
que tener la confirmación, estaba muy 
ligada al hecho que estaba confirmado, 
lo que es insuficiente en un momento 
en que hay una pandemia con las ca-
racterísticas clínicas de esta patología 
donde se van a producir inevitablemente 
algunos fallecimientos en domicilio”.

El médico señaló que “no solo esta, 
sino en otras pandemias cuando están 
en su apogeo, cualquier muerte de una 
causa no clara se asume como producto 
de la patología y es curioso que aquí no 
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31
Funcionarios de la salud con-
firmados de covid-19 en la re-
gión de Coquimbo. 

La noticia de un brote de coronavirus 
en funcionarios de la salud del Hospital 
San Pablo de Coquimbo denunciada 
por la Federación de Funcionarios 
de la Salud (Fenats) fue confirmada 
este lunes por el Servicio de Salud de 
la región de Coquimbo y ratificada 
por el recinto hospitalario.

La Subdirectora de Gestión Asistencial 
del Servicio de Salud Coquimbo, 
Alejandra Álvarez aclaró que se trata 
de 9 personas, 5 de ellas de la Unidad 
de Emergencias del recinto. 

“Hay alrededor de 85 funcionarios 
del Hospital de Coquimbo consi-
derados como contacto estrecho 
y efectivamente se ha hecho una 
redistribución del personal, hay que 
considerar que dentro de los planes 
que teníamos para funcionamiento 
de esta pandemia está el funciona-
miento de turnos, entonces hay una 
redistribución de funcionarios y la 
verdad es que de esa manera se suple 
el buen funcionamiento que pueda  
tener un servicio clínico” indicó la 
Dra. Álvarez.

Desde el mismo hospital enviaron 
un comunicado de prensa aclarando 
que “el viernes 5 de junio, llegaron los 
resultados de PCR tomados a funcio-
narios de la Unidad de Emergencia, 
quienes se encontraban en cuarente-
na preventiva debido a ser contacto 
estrecho de dos funcionarios que 
habían dado positivo, con anterio-
ridad. Estos  arrojaron tres nuevos 
casos positivos, sumando un total 
de 5 funcionarios”.

De acuerdo a lo informado desde el 
recinto,  se trataría de 5 funcionarios 
covid positivo y 12 con cuarentena pre-
ventiva de la Unidad de Emergencias, 
además de otros 4 funcionarios de 
diversas áreas del hospital con con-
firmación del virus, totalizando 9 
contagios dentro del San Pablo.

PCR

“Nosotros hemos pedido que se le 
aplique a todos los trabajadores de la 
unidad el examen de PCR” manifestó 
el presidente regional de la Fenats, 
Mauricio Ugarte.

Una medida que la Subdirectora de 
Gestión Asistencial del Servicio de 
Salud Coquimbo calificó como invia-
ble y poco eficiente, ya que existen 
cerca de 11 mil funcionarios en la red 
asistencial, por lo que debían guiarse 
por toma de PCR según las directrices 
emanadas del nivel central.

“Existe un protocolo de toma de PCR 
para la definición de un funcionario 
con caso sospechoso que nosotros 
nos guiamos por las directrices del 
Minsal, recordar que la pesquisa ac-
tiva con los funcionarios nosotros la 
tenemos suspendida producto del 
problema que habíamos tenido con 
los laboratorios, esa pesquisa activa 
se va a retomar de forma controlada 
de aquí a la próxima semana” pun-

Coquimbo está haciendo un análisis 
de la situación y efectivamente los EPP 
existen y están disponibles, se está 
verificando su entrega y su buen uso 
por parte los funcionarios” dijo por 
su parte la dra. Álvarez.

Desde el recinto manifestaron que 
han estado intensificando y asegu-
rando la entrega de EPP para todos los 
funcionarios de hospital, en especial a 
aquellos que participan en la atención 
directa de pacientes, sobre todo en 
unidades críticas.

Por otro lado, Álvarez indicó que 
mantenían como Servicio de Salud 
un plan de contingencia desde el 
primer momento, ya que se contrató a 
más de 1.000 funcionarios de la salud, 
provocándose una sobre dotación de 
profesionales como medida de mitiga-
ción en casos de brotes de contagios 
en el personal médico y dentro de los 
recintos hospitalarios.

31 CASOS POSITIVOS DE PERSONAL MÉDICOJaviera Sánchez C-M/ Coquimbo

Un brote de contagios de parte del personal médico del hospital  
porteño fue denunciado por la Federación de Funcionarios de  
la Salud, quienes a través de un comunicaban expresaban falta  
de insumos de protección personal y un mal uso de ellos por  
parte de los equipos médicos. Desde el recinto hospitalario y el  
Servicio de Salud confirmaron el brote e indicaron que están  
tomando y reforzando todas las medidas en coordinación con  
los gremios.

@eldia_cl

CONFIRMAN BROTE DE CONTAGIOS 
EN FUNCIONARIOS DE SALUD DEL 
HOSPITAL DE COQUIMBO

Desde el Hospital San Pablo indicaron que se reforzaron algunas medidas tales como habili-
tación de espacios y la sanitización de áreas comunes, entre otras.

LAUTARO CARMONA

Se están tomando 
algunas medidas 
pero nosotros, tal 
como se lo dijimos al  
director del hospital, 
nos parece que son 
tardías y son medidas 
que debieron haberse 
tomado al principio”. 

MAURICIO UGARTE

PRESIDENTE REGIONAL FENATS

La pesquisa activa 
con los funcionarios 
la tenemos 
suspendida producto 
del problema que 
habíamos tenido con 
los laboratorios, se va 
a retomar de forma 
controlada de aquí a 
la próxima semana”. 
DRA. ALEJANDRA ÁLVAREZ

SUBDIRECTORA DE GESTIÓN 
ASISTENCIAL DEL SERVICIO 
DE SALUD COQUIMBO

EPP
Desde la Fenats su presidente regional, 

Mauricio Ugarte, expresó que en el recinto 
existía una carencia de elementos de 
protección personal (EPP) y restricción 
en los protocolos de entrega de éstos. 

“Entendiendo que a los trabajadores 
se le entrega una mascarilla quirúrgica 
desechable, a veces para el día, en algunos 
casos para 12 horas, que es absolutamen-
te insuficiente. Los trabajadores han 
planteado sus reclamos a las unidades 
intermedias y también se lo hemos 
planteado a las autoridades superiores, 
que prevalece cierta condición de cuidar 
los EPP supuestamente para el momento 
más álgido que tenga el desarrollo de la 
pandemia en la región”.

De acuerdo al dirigente en la región 
habría cerca de 190 funcionarios de la 
salud en cuarentena por ser contacto 
estrecho y 31 trabajadores covid positivo, 
esta última ratificada por el Servicio de 
Salud. 

“El equipo directivo del Hospital de 

tualizó Álvarez.
Añadió que “tenemos a nivel local 

un protocolo de uso de test rápido 
para los funcionarios y eso si se está 
aplicando y también vuelvo a insistir, 
se generaron estrategias a raíz de otros 
contagios que había habido en otros 
hospitales, como por ejemplo, el lugar 
donde almuerzan los funcionarios, se 
generó un mayor número de come-
dores par el distanciamiento social 
y hay que apelar al autocuidado de 
cada uno de los funcionarios”.
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Con un amplio despliegue territorial 
comenzó el proceso de distribución de 
las canastas del programa Alimentos 
para Chile en la región. Son alrededor 
de 81 mil cajas las que se repartirán de 
manera progresiva en las 15 comunas. 

Si bien las autoridades regionales lan-
zaron oficialmente el proceso ayer en el 
centro de acopio de La Serena, ubicado 
en el Estadio La Portada, el trabajo coor-
dinado del Gobierno permitió que el 
resto de las comunas iniciara la etapa 
en la misma jornada, situación que se 
extenderá por tres semanas, según el cro-
nograma elaborado por las autoridades. 

ENTREGA PARCIAL Y TOTAL

En Monte Patria, la carga llegó hasta 
el centro de acopio el día domingo y, 
según el alcalde Camilo Ossandón se 
comenzarán a repartir desde este jue-
ves, ya que ayer recibieron 624 cajas de 
las 3.780 que se comprometieron para 
la comuna. 

 “Nos llegaron 624 cajas y se comenzarán 
a repartir desde este jueves en virtud de 
tener una abastecimiento más comple-
to para cubrir una parte importante 
de nuestra población, recordar que la 
cantidad de cajas comprometidas para 
Monte Patria corresponde a 3.780 lo que 
representa un 30% del total de hogares de 
la comuna”, detalló el edil, quien también 
adelantó que hoy junto a los concejales 
harán un anuncio “muy importante” 
para la comunidad sobre esta materia. 

Sin embargo, hay comunas que reci-
bieron la totalidad de ayuda como el 
caso de La Higuera e Illapel. La primera 
recepcionó el domingo un total de 1.201 

Con amplio despliegue territorial comenzó 
distribución de cajas de alimentos en la zona

podamos cubrir el 100% de las familias 
que hoy tienen su Registro Social de 
Hogares en La Higuera”, detalló el alcalde 
Yerko Galleguillos. 

El jefe comunal de La Higuera valoró 
el esfuerzo “tremendo” por proveer 
las cajas, “también entendemos que 
el trabajo tiene que ser en conjunto y 
por eso complementaremos esa ayuda 
para cubrir por segunda vez a todas las 
familias que tanto lo necesitan”. Cabe 
recordar que el municipio adquirió otras 
2 mil cajas en mayo a través del Fondo de 
Emergencia, cuya entrega  finalizó ayer. 

Sobre el despliegue y la coordinación, 
la intendenta Lucía Pinto dijo que hay 
personas “sufriendo” a causa de la pan-
demia del coronavirus y es por eso que 
se  ha trabajado con sentido de urgencia 
para entregar el apoyo que permitirá 
paliar, en alguna medida, las necesi-
dades de alimentación de las familias 

TRABAJO SE EXTENDERÁ POR 3 SEMANAS

Ayer las autorida-
des regionales lan-
zaron oficialmente 
el proceso de 
distribución de las 
cajas de alimentos 
comprometidas 
por el Gobierno a 
las familias más 
vulnerables de la 
región. El vamos 
se dio en el centro 
de acopio de La 
Serena, ubicado 
en el Estadio La 
Portada y, de 
manera paralela 
en el resto de las 
comunas.

Ayer las autoridades 
lanzaron oficialmente el 
proceso en las 15 comunas 
de la región. Según el 
cronograma establecido, 
los municipios recibieron 
parte o la totalidad de 
la ayuda comprometida 
por el Gobierno y serán 
estas entidades quienes se 
encargarán de entregarlas 
a las familias más 
vulnerables.

Alejandra Carvajal / La Serena 

@eldia_cl
más vulnerables y de los adultos mayores.

 “Hemos hecho una coordinación de la 
que forman parte el Gobierno Regional en 
su totalidad, con todas sus seremis y servi-
cios, y con la colaboración principal de los 
municipios, para coordinar las entregas que 
se están haciendo de manera consecutiva 
en cada una de las comunas”, dijo sobre el 
trabajo para lograr la cobertura territorial.

Respecto a la logística, el general Pablo 
Onetto, jefe de la Defensa Regional, detalló 
que según la coordinación que se hizo con 
las autoridades regionales y comunales, el 
Ejército se encargará de la seguridad de los 
centros de acopios. 

“La intención es que estos recintos estu-
vieran custodiadas por las Fuerzas Armadas 
y Carabineros, además de complementar 
la distribución y entrega, ya sea mediante 
vehículos militares o prestando la seguridad 
y apoyo pertinente en aquellos lugares más 
alejados”, manifestó. 

CAJAS Y BENEFICIARIOS

Cada una de las cajas contiene 33 pro-
ductos, alimentos basados en una dieta 
que fue revisada por profesionales de la 
nutrición, como arroz, fideos, legumbres, 
mariscos en conservas, aceite, harina, entre 
otros alimentos no perecibles de primera 
necesidad y artículos de aseo personal 
como shampoo y jabón.

Cabe recordar que el GORE invirtió más 
de 2.800 millones de pesos del FNDR, tras 
la propuesta y aprobación por unanimi-
dad de parte del Consejo Regional, ayuda 
que va dirigida a más de 250 mil persona, 
principalmente del tramo de hogares del 
40% más vulnerable, poniendo énfasis en 
adultos mayores y llegando además al rubro 
de pescadores, transportistas y algunas 
organizaciones benéficas que atienden a 
personas en situación de calle.

La logística implicó el acopio previo de las canastas en lugares determinados por cada 
municipio. El domingo el alcalde de La Higuera. Yerko Galleguillos, recepcionó la carga.

CONFIRMAN BROTE DE CONTAGIOS 
EN FUNCIONARIOS DE SALUD DEL 
HOSPITAL DE COQUIMBO

03
semanas durará el proceso de  
distribución de las 81 mil cajas 
de alimentos en la región.

CEDIDA

CEDIDA

cajas, mientras que la segunda 3.289. 
“Es cierto que estas cajas no alcan-

zan a cubrir a la población total de la 
comuna, como municipio y gracias a 
otros recursos que también provienen 
del Gobierno Regional y otros del nivel 
central como el Fondo Solidario que en-
trega la SUBDERE, vamos a suplementar 
la compra de canastas de manera que 
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Una vez más el edil de Illapel, Denis 
Cortés, levanta la voz para solicitarle a 
las autoridades trabajar juntos mirando 
el bienestar de la comunidad. 

Asegura que sus declaraciones no 
son una “crítica” sino sugerencias para 
mejorar las estrategias, esto porque 
–a su juicio- las cifras que se entregan 
diariamente no “reflejan la totalidad” 
de los casos, de hecho, cuenta que la 
comuna ya superó los 50 y según el 
último balance sólo se han reportado 
43 de ellos. 

-¿Maneja la cantidad de los resulta-
dos de exámenes PCR retrasados en 
la comuna?

“No, no tengo esa información. Lo 
que sí tenemos claro es que tenemos 
más de 50 casos en la comuna y cree-
mos que lo ideal es que nos manden 
la información completa porque si 
nos dieron la facultad para hacer la 
trazabilidad, entonces que la manden, 
porque es evidente que se perdió al igual 
que en todas las comunas de la región. 
Después de los 18 casos pasaron 40 días 
donde no tuvimos casos y sabemos 
que hay un desfase de 8 días. Nosotros 
creemos que el camino es hacer PCR a 
todas las personas que se relacionan 
con público, también a las policías y 
a los trabajadores municipales, en eso 
deberíamos estar todos”.

-¿Cómo más de 50 casos? Si el domingo 
la comuna tenía 38 y ayer se sumaron 5 
más, llegando a la suma de 43

“Tenemos cierta información que uno 
se va consiguiendo, aquí nos conoce-
mos todos y nos vamos enterando, 
nosotros sabemos de un grupo de 
personas que les dio positivo y aún 
no se han incluido en la contabilidad 
regional, ellas ya están avisadas, por 
lo tanto ya superamos los 50 casos. 
La cifra que se entrega en La Serena 
no refleja la totalidad. Le contaré el 
caso de una menor de edad que ha-
ce más de 10 días que sabemos que 
está positiva y desconocemos si está 
contabilizada, porque además sólo 
nos informan números, yo les pido a 
las autoridades que transparenten la 
información con la Atención Primaria 
de Salud, ya que así no podemos hacer 
trazabilidad. Los anuncios son puras 
cifras y a nosotros nos interesa saber 
si son niños o adultos mayores para 
ver cómo ayudamos y hacer llamados 
oportunos a la comunidad”. 

-¿Usted dice aplicar exámenes a la po-
blación que tiene contacto con público, 
pero de qué forma hacerlo? ¿Habrá 
capacidad para esa cantidad?

“Para eso hicimos un convenio con la 
Universidad Católica del Norte (UCN) 
para poder hacer exámenes de manera 
directa, porque el retraso es demasiado 
y la única forma de controlar la curva es 
haciendo una trazabilidad más rápida”. 

-¿En qué está el laboratorio de Illapel, 
se dijo que estaría operativo a fines de 
mayo?

“Eso se ha demorado demasiado. En 

manos portátiles, pero necesitamos 
poder tener más control, todo es un 
llamado de atención no más”. 

-¿Las barreras sanitarias no han cum-
plido su objetivo? 

“No quiero ser tan duro, el tema es que 
no hay cómo detectar a las personas 
asintomáticas, porque lo que se hace 
es algo muy básico, sólo se toma la 
temperatura, pero sabemos que hay 
otros síntomas como dolor de oídos, 
de estómago o diarrea. Para nosotros es 
incontrolable porque nuestro control 
sanitario no está en red como las adua-
nas…pero a nada, es mejor tenerlos, 
pero creo que hay que extremar las 
medidas”. 

TRAZABILIDAD

-¿Ha podido conversar con la autori-
dad sanitaria regional para coordinar 
el trabajo que hará la APS respecto a la 
trazabilidad?

“Sabemos que la trazabilidad es muy 
importante pero si no nos mandan los 
nombres de las personas ¿Qué podemos 
hacer? Si nos estamos enterando por la 
prensa. En los últimos dos días nos han 
llamado desde la Intendencia media 
hora antes del balance y nos comunican 
puros números y con eso no podemos 
hacer trazabilidad, no sabemos quiénes 
son, sólo nos informamos cuando hay 
un servicio cerrado y los vecinos nos 
dicen que es por un caso positivo. Se ha 
dicho que vamos a trabajar en conjunto, 
pero por favor manden la información 
oportuna, estamos deseando ayudar, 
cómo no hacerlo si es nuestra gente, 
tenemos ganas de colaborar, pero las 
autoridades nos tienen que ver como 
un apoyo, cuando hago estas declara-
ciones no es una crítica sino porque veo 
que hay que mejorar. Yo he llamado 3 
o 4 veces al seremi de salud y siempre 
está ocupado y no he podido conversar 
con él, pero hemos tenido muy buena 
relación con la dirección del hospital 
de Illapel, hemos hecho cosas impor-
tantes porque creemos que tenemos 
una responsabilidad. La mayoría de la 
gente cumple con las medidas pero 
necesitamos mayor fiscalización en 
otros ámbitos, en las tiendas o en los 
bancos porque a ellos les interesa hacer 
el trabajo y un control interior, pero no 
se  preocupan que afuera hay gente 
amontonada en tres o cuatro filas”.  

ALCALDE DE ILLAPEL, DENIS CORTÉS:Alejandra Carvajal  / La Serena

Asegura que para poder realizar una trazabilidad efectiva  
tiene que haber información oportuna y para eso los casos no  
pueden ser sólo “números”, además, se tiene que potenciar  
un canal de comunicación expedito entre quienes toman las  
decisiones y la Atención Primaria de Salud.

@eldia_cl “Tenemos ganas de 
colaborar pero las 
autoridades nos tienen
que ver como un apoyo”

El alcalde de Illapel, Denis Cortés, contó que sigue trabajando para hacerle “frente” al coro-
navirus, pero insiste que es necesario manejar información oportuna para tomar decisiones 
y realizar una trazabilidad de cada caso.

sino que son días donde la vida de las 
personas está en juego. Es por eso que 
decidimos hacer el convenio, que tendrá 
un costo que asumirá la municipalidad, 
porque no podemos seguir esperando, 
de alguna manera tenemos que hacerle 
frente a esto”. 

-¿Son suficientes esos esfuerzos o se 
necesita algo más global?

“Nosotros no bajaremos los brazos, 
tenemos una ordenanza que obliga el 
uso de mascarillas y el 97% de la población 
lo cumple. Hay camionetas que salen a 
recorrer donde se le dice a la comunidad 
a través de altoparlante que se cuiden, 
esta semana sacamos otra ordenanza 
sobre el distanciamiento, tendremos 
una “brigada Covid” que salió ayer a to-
das las calles donde hay concentración 
de gente pidiendo que se cumpla la 
distancia, vamos a instalar más lava-

En los últimos dos 
días nos han llamado 
desde la Intendencia 
media hora antes 
del balance y nos 
comunican puros 
números y con eso 
no podemos hacer 
trazabilidad”.

algún momento acordamos que se 
instalaría con recursos de una minera, 
pero se ha demorado, dijeron que la 
construcción era lenta, pero lleva parado 
mucho rato. Se nos ha dicho diferentes 
fechas, quizás esté a fin de este mes, la 
verdad es que no sólo se pierden días 
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Trabajadores de la empresa Demarco, 
que se dedica al retiro der residuos do-
miciliarios, realizaron una manifestación 
de protesta en contra del municipio de 
Coquimbo, señalando que la deuda que 
tiene con la compañía en la cual trabajan 
no permite que les cancelen sus sueldos.

Se trata de más de 300 trabajadores 
y trabajadoras que no habría recibido 
el pago de sus salario bajo el argumen-
to de Demarco de que el municipio le 
adeudaría una muy alta suma y los deja 
imposibilitados de poder  cumplir con 
el pago de sueldos.

La delegada de los trabajadores, Soledad 
Morales confirmó lo anterior indicando 
que “la municipalidad le está debiendo 
más de cinco mil millones de pesos a 
nuestra empresa y ésta no tenía para 
pagarnos y se retrasaron los pagos de los 
trabajadores, por lo cual los delegados 
decidimos hacer un paro rechazando lo 
que está ocurriendo y por eso llegamos 
hasta la municipalidad con los camiones. 
A nosotros nuestro jefe nos dijo que nadie 
aguanta tanta deuda, es mucha plata la 
quer se debe, lo cual está interfiriendo en 
el pago de los sueldos delos trabajadores, 
porque no hay plata para pagar”.

PARO INDEFINIDO

La paralización que organizaron fue por 
24 horas, pero los dirigentes advirtieron que 
si el municipio no les daba una solución el 
paro se extendería de manera indefinida.

Soledad Morales indicó que el munici-
pio se habría comprometido a entregar 
unos 120 millones de pesos, según les 
informaron, lo que serviría para pagar los 
salarios, pero dijo no tener la seguridad 
de que esto fuera a ocurrir.

LA EMPRESA

En una declaración pública emitida por 
la empresa Demarco, señalan que efecti-
vamente por la deuda del municipio  es 
que no han podido cumplir con el pago 
a los trabajadores

“Lamentamos las molestias provocadas 
por las movilizaciones  de los trabaja-
dores; sin embargo, escapan a nuestra 

Recolectores de residuos domiciliarios 
paralizan por el no pago de sueldos

En otro acápite dicen ver con preocupación 
creciente esta situación, “ya que el muni-
cipio de Coquimbo no es una excepción, 
sino que una realidad que se repite en otras 
comunas del país, poniendo en riesgo no 
sólo la solvencia financiera de nuestra em-
presa, sino que también a otras del sector, 
amenazando las fuentes laborales de miles 

de trabajadores recolectores en todo el país 
y la continuidad de un servicio sanitario 
prioritario, sobre todo en la emergencia 
originada por el Covid-19 en Chile”.

Finalmente hacen un llamado a la mu-
nicipalidad de Coquimbo a solucionar la 
situación  a la brevedad y “evitar una nueva 
emergencias sanitaria”.

PERTENECEN A LA EMPRESA DEMARCO

Trabajadores de la empresa Demarco, llegaron con los camiones de retiro de basura a pro-
testar al municipio de Coquimbo.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

Los  trabajadores llegaron hasta el municipio de Coquimbo  
con los camiones de carga y traslado de basura para  
manifestar su molestia, ya que esa entidad tendría una  
deuda alta con la empresa Demarco la que no podría  
cancelar los salarios por falta de liq uidez.

@eldia_orosales

Lamentamos 
las molestias 
provocadas por las 
movilizaciones; 
sin embargo, 
escapan a nuestra 
responsabilidad, ya 
que se originan en la 
deuda que arrastra el 
municipio”.

EMPRESA DEMARCO

DECLARACIÓN PÚBLICA.

responsabilidad, ya que se originan en 
la deuda que arrastra el municipio con 
la empresa por más de 5 mil millones de 
pesos, equivalente a 23 meses de servicio, 
lo que provocó que no se pudieran pagar 
los sueldos correspondientes al mes de 
mayo”. 

Más adelante la declaración agrega 
que no podrán seguir disponiendo los 
residuos residenciales de la comuna en 
el relleno sanitario El Panul, “ya que la 
deuda que mantiene el municipio con 
la empresa también incluye ese servicio 
que entrega un tercero y por las razones 
ya expuestas no está en condiciones de 
seguir asumiendo ese costo”.

También mencionan que han agotado 
todos los mecanismos de cobro, entre 
los cuales se encuentra la firma de un 
convenio de pagos, “pero hasta el mo-
mento el municipio no ha cumplido 
con sus compromisos, razón por la cual 
la empresa no tiene liquidez suficiente 
para hacer frente a los pagos”.

CEDIDA

La municipalidad le 
está debiendo más 
de cinco mil millones 
de pesos a nuestra 
empresa y ésta no 
tenía para pagarnos 
y se retrasaron 
los pagos de los 
trabajadores”.
SOLEDAD MORALES

DELEGADA DE LOS TRABAJADORES.
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Los pescadores artesanales de la región 
se sumaron ayer a la protesta nacional, 
oponiéndose a una apelación al Tribunal 
Constitucional por parte de una empresa 
privada, indicando que la norma que señala 
que no se puede utilizar la pesca de arrastre y 
dejar fuera a las grandes compañías es ilegal.

Los dirigentes de la zona señalaron que 
estaban tratando de borrar con el codo lo 
que se escribió con la mano y que no hay 
nada que justifique que la gran pesquera 
vuelva a ese tipo de captura.

Los artesanales locales fueron claros 
en sostener que ya se había legislado al 
respecto y que no pueden volver a fojas 
cero, recordando que por la crisis sanitaria 
que afecta al mundo hoy  la captura de la 
jibia se ha convertido en el único sustento 
para ellos y sus familias.

“Esa es una norma que nosotros los pes-
cadores artesanales ganamos en la Ley 
Longueira y ahora quieren olvidarla y darle 
el pase nuevamente a las naves industriales 
que hacen la pesca de arrastre, por eso 
estamos en esta manifestación que es 
a nivel nacional y todas las caletas de la 
Región de Coquimbo se han sumado”, dijo 
el dirigente de la Federación de Pescadores 
del Mar,  FETRAMAR, Ricardo Godoy.

TOMA DE LA RUTA

Los pescadores se manifestaron en sector 
de la caleta de Coquimbo, donde quemaron 
neumáticos, pero la principal protesta la 
materializaron tomándose la Ruta 5 Norte 
y posteriormente dirigiéndose hacia la 
Plaza de Las Américas.

Allí, los manifestantes tuvieron  una esca-
ramuza con Carabineros y posteriormente 
se retiraron nuevamente  a la Caleta de 
Coquimbo.

Lamentaron que funcionarios policiales 
detuvieran a un menor y “lo tiraran arriba 
de un carro como un bulto y como si se 
tratara de un animal”.

El dirigente de la FETRAMAR, Ricardo 
Godoy, planteó que esos comportamien-
tos enardecían los ánimos y que además 
“Carabineros se burla de nosotros con sus 
palabras, en el trato irónico”.

Godoy insistió en que  “acá lo que se 

Pescadores protestan porque se busca 
que industriales pesquen la jibia

DIPUTADO APOYA A PESCADORES

El diputado Daniel Núñez manifestó 
su apoyo frente a la manifestación de los 
pescadores artesanales y se comprometió 
a realizar gestiones frente a la llamada 
Ley Jibia.

“Usaré todos los recursos legales para defen-
der esta ley ante el Tribunal Constitucional, 
aunque debemos tener claro que ante un 
organismo ilegítimo que permanentemen-
te en sus fallos defiende los intereses de las 
grandes empresas, del poder económico 
y de la derecha, la mejor forma de presión 
que tenemos es la movilización social”, 
dijo Núñez, ya que gracias a una iniciativa 
suya, se eliminó la extracción de la especie 
mediante la técnica del arrastre.

“Voy a exigir a la mesa de la Cámara de 
Diputados y Diputadas un pronunciamiento 

COMPAÑÍA NACIONAL APELÓ AL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL

Los pescadores artesanales de la región se sumaron a la protesta nacional por la apelación 
al Tribunal Constitucional que busca abolir la llamada “Ley de la Jibia”.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

El movimiento tuvo su expresión a nivel nacional y en  
la zona se plegaron reclamando que se quiere volv er a la 
pesca de arrastre lo que fue zanjado con una ley por el  
Patrlamento, subrayando que en estos momentos de crisis  
es el único ingreso que tienen.

@eldia_orosales

Acá lo que se escribió 
con la mano quieren 
borrarlo con el codo 
y decimos ya basta, 
hay siete familias 
en Chile dueñas del 
mar y  todavía nos 
quieren quitar más 
aún”.
RICARDO GODOY

DIRIGENTE DE LOS PESCADORES.

escribió con la mano quieren borrarlo 
con el codo y decimos ya basta, hay siete 
familias en Chile dueñas del mar y  todavía 
nos quieren quitar más aún. La situación 
a nivel mundial está muy complicada 
por la pandemia y nosotros estamos vi-
viendo prácticamente de esto, estamos 
capturando y entregándola a las pesqueras 
chicas. Nosotros dependemos del día a 
día, si trabajamos llevamos el ingreso a la 
casa, nos somos apatronados. Acá en la 
región somos unos cinco mil pescadores 
que estamos luchando por esto,  hoy día 
estamos viviendo de la captura de este 
molusco. Nosotros  la capturamos con 
línea de mano y quieren que vuelva la 
pesca der arrastre”.

Voy a exigir a la mesa  
de la Cámara de 
Diputados y Diputadas 
un pronunciamiento 
en defensa de esta 
ley, ya que ella emana 
de un acto soberano 
de la democracia 
ampliamente 
discutido”.

DANIEL NÚÑEZ

DIPUTADO.

en defensa de esta ley, ya que ella emana de un 
acto soberano de la democracia ampliamente 
discutido y que estableció la prohibición del 
arrastre en la captura de la jibia. Lo que está 
haciendo hoy día la Empresa Landes es gene-
rar un precedente para que toda la industria 
pesquera desconozca esta ley y siga aprove-
chándose de la explotación de recursos que 
son de propiedad de todo el país, de todas las 
chilenas y chilenos y que después de muchos 
años, por primera vez, tuvieron e implicaron 
un beneficio concreto para la pesca artesanal 
cuando se prohibió el arrastre en la pesca de 
la jibia”, subrayó el diputado.

APELACIÓN AL TC

La Empresa Landes fue la que recurrió al 
Tribunal Constitucional argumentando que 
la norma aprobada en el Parlamento era anti-
constitucional y si el tribunal falla en favor del 
recurrente, esto significaría que las  pesqueras 
que capturan aplicando la pesca de arrastre 
pueden volver a aplicar esa técnica y con ellos 
los artesanales no podrían competir, ya que 
se lleva todo el recurso.

Ante los hechos de protesta que se registraron en todas las caletas 
del país y el reclamo de los pescadores, el subsecretario de Pesca y 
Acuicultura, Román Zelaya, los invitó a dialogar, subrayando que el 
gobierno ha ido adoptando una serie de medidas para apoyar con-
cretamente al sector.
Recordó que la acción judicial ante el Tribunal Constitucional fue 
interpuesta por la Empresa Landes en contra de la Subsecretaría de 
Pesca y Acuicultura.  “En el marco de esa causa, nuestra institución 
está ejerciendo todas las atribuciones que le corresponden para 
hacer que la ley se respete pues fue aprobada y promulgada y, por lo 
mismo, está plenamente vigente. Es obligación de la administración 
aplicarla, por lo que desde ese punto de vista, los pescadores artesa-
nales deben estar tranquilos pues nuestra institución está ejercien-
do todas las atribuciones que le corresponden para hacer que la ley 
se respete, porque es lo que corresponde”, señaló Zelaya.
Sobre las movilizaciones en medio de la contingencia sanitaria, lla-
mó a los pescadores de todo el país para seguir dialogando como en 
las últimas semanas y “con resultados tangibles”. 

Subsecretario de pesca llama al diálogo



RESERVAS SIN COSTO
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Vecinos denuncian que grupos 
violentos se han tomado una 
calle de esa población en 
la parte alta de Ovalle, y a 
punta de reuniones ruidosas 
y consumo de licor, han 
sembrado el miedo en la zona.  
Carabineros indicó estar al 
tanto de las denuncias.

Preocupación en vecinos por 
desórdenes en la vía pública

habrían buscado venganza en uno de los 
residentes de la zona.

“Nosotros como vecinos ya no aguan-
tamos más escándalos, ya no sabemos a 
dónde más acudir, para que esto se detenga. 
En la comunidad hay niños pequeños y 
adultos mayores, quienes tienen miedo 
de que les pase algo cuando uno de ellos 
vaya pasando por el lugar. Queremos que 
las autoridades entiendan el miedo que 
sentimos para ver si alguien puede hacer 
algo”, solicitó el denunciante.

EN SAN JOSÉ DE LA DEHESA 

“Señor director de El Ovallino, me dirijo 
a usted como un poblador de San José 
de la Dehesa. Quiero dar a conocer mi 
malestar por un grupo de hinchas de la 
Universidad de Chile que pintaron un 
mural y esa zona se ha prestado para 
tomar (licor) en la vía pública y otros 
delitos y para enfrentarse a golpes, incluso 
un hincha resultó apuñalado”. 

Así comienza una misiva en la que un 
residente de la zona denuncia los desma-
nes en los que han caído algunas personas 
y que ha alterado el orden público en las 
últimas semanas.

Indicó el denunciante que hace un par 
de semanas, un domingo, los hinchas 
estuvieron haciendo ruido durante gran 
parte del día, con tambores, música y 
fuegos artificiales, y que de nada valieron 
los llamados que se hicieran tanto a la PDI 
como a Carabineros, porque no pudieron 
hacer nada para minimizar la situación.

“Pasó una sola patrulla de Carabineros, 
pero los lindos los empezaron a insultar. 
Creo que Carabineros no viene por miedo”, 
considera el denunciante en su carta.

Indicó que una situación violenta llevó 
a otra y luego de un rato un joven habría 
sido herido con un arma blanca, lo que 
exaltó los ánimos de varios de los parti-
cipantes de la ruidosa reunión, quienes 

DENUNCIA SEGURA

En tanto el encargado de la Oficina 
Comunitaria de la Tercera Comisaría 
de Carabineros de Ovalle, Sub Oficial 
Dino Contreras, indicó a El Ovallino 
que por lo general los residentes 
de una comunidad pueden acer-
carse a la Junta de Vecinos y éstos 
podrían canalizar la denuncia ante 
el cuadrante respectivo. 

“Otra vía para denunciar de ma-
nera segura es a través de la Oficina 
Comunitaria, la persona se puede 
dirigir hasta la Tercera Comisaría o 
llamar al Plan Cuadrante. Luego el 
Plan Cuadrante o la oficina lo pasa a 
la Oficina de Evaluaciones, quienes 
elaboran un informe y luego se 
trabaja en base a las focalizaciones 
de delitos, así, donde se reporten 
más delitos, habrá más patrullaje. 
Y si la gente no denuncia, entonces 
el patrullaje se destina para otras 
zonas”, explicó el uniformado.

Destacó que los encargados de 
los cuadrantes tienen contacto 
con los integrantes de las juntas 
de vecinos, quienes les solicitan 
más patrullaje según se requiera 
en cada caso.

Refirió que tienen conocimiento 
de la denuncia de los ciudadanos de 
San José de la Dehesa, por caminos 
diferentes al de la denuncia vecinal. 
Pero que igual van a concurrir a 
focalizar los delitos, ya sean grupos 
violentos, ventas clandestinas de 
alcohol y drogas, o cualquier in-
quietud de la zona.

“Cuando la gente llama al 133 será 
atendido, y si está la línea ocupada 
podrá esperar, pero recibirá aten-
ción en su momento”, aseguró el 
uniformado.

Refirió que estaban al tanto de la 
denuncia anónima sobre la situación 
con los fanáticos deportivos, y que 
estaban preparando las acciones a 
seguir al respecto.

Equipo El Día  / Ovalle

@eldia_cl
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 UF 9.06.20: $ 28.716,52 DÓLAR COMPRADOR: $ 769,90 DÓLAR VENDEDOR: $ 769,00 IPC MAYO:-0,1% IPSA:+2,64%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 4,139,89 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +2,50% y cerró en 
20.720,72 puntos. 

En medio de tantas noticias negati-
vas por los efectos del coronavirus a 
nivel económico, una buena noticia 
en ese sentido, permite tener una 
cierta esperanza que las cosas pue-
den tener una mejoría, aunque sea 
a mediano plazo. 

Una de esas buenas noticias es la 
verdadera racha alcista que el co-
bre ha vivido durante las últimas 
semanas, una racha que sin duda, 
impacta positivamente a la economía 
nacional, y en especial, de cara a sus 
proyecciones de recuperación. 

Así, en el inicio de esta semana, la 
cotización al contado del metal subió 
un 1,27% alcanzando las US$2,56688 la 
libra en la Bolsa de Metales de Londres. 
Así el metal se ha recuperado en un 
22,56% desde su mínimo anual de 
22,56% anotado el pasado 23 de marzo, 
motivado básicamente por factores 
como, las señales de recuperación 
económica de China, la sorpresiva baja 
del desempleo en Estados Unidos, el 
aumento de liquidez inyectada por 
entidades financieras como el Banco 
Central Europeo, y la depreciación del 
peso frente al dólar, que este lunes 
quedó en valores bajo los 770 pesos.

Especialmente en el caso de China, el 
último informe de la Cámara Minera 
de Chile, sostiene que dos programas 
de estímulo –la “Nueva Urbanización” y 
la “Nueva Infraestructura” – que anun-
ció el gobierno del gigante asiático 
la semana pasada, son el principal 
motor de esta recuperación, pues 
el valor de los bonos emitidos por 
el ese gobierno destinados al gasto 
en infraestructura, “ya ha superado 
el total del año completo en 2019”, 
lo que es una buena noticia para la 
reactivación de la economía mundial 
y precios de los materias primas. 

MÚLTIPLES EFECTOS

Desde el nivel central, el presidente 
de la Cámara Minera de Chile, Manuel 
Viera, sostuvo que “este tipo de noti-
cias, que esperamos se mantengan 
en el tiempo, son un gran aporte para 
reactivar también nuestra economía, 
como el retorno a las operaciones mi-
neras que han bajado su producción”.

En efecto, se espera que este repunte 

reitera que la actual situación implica 
también “que los costos asociados a la 
producción interna tiendan a disminuir”. 

EL FACTOR CHINA 

Uno de los puntos a tener en cuenta en 
todo este proceso alcista del precio del 
cobre es el bajo excedente de mineral 
que hoy existe en el mercado, en rela-
ción precisamente, a las necesidades 
que tiene la economía china y mundial. 

En simple, ello implica que, a medida 
que las grandes potencias – que a la vez 
son grandes consumidoras de cobre como 
China - vayan volviendo a la normalidad 
y reactivando sus procesos productivos, 
el precio del cobre necesariamente va 
a tender a subir. 

“En cuanto China pone una orden de 
compra en el mercado, todo el mundo 
comienza a reactivarse pues saben que 
se pueden quedar sin suministro (de 
mineral)”, sostiene Roberto Vega. “Si 
antes de la  pandemia teníamos cobre 
para un mes, en el mundo después de 
la pandemia yo creo que no alcanza a 
los 15 días”. 

Por lo demás destaca, durante la pan-
demia, Chile tiene una ventaja, pues 
las faenas mineras nunca han dejado 
de operar, a diferencia de otros países 
productores der cobre, como Perú, que 
cerró una buena parte de sus operaciones. 

CHINA ES EL PRINCIPAL MOTOR DEL REPUNTEChristian Armaza/ La Serena

En la Bolsa de Metales de L ondres, la cotización del metal  
rojo superó los US$ 2,5 la libra – registrando su mayor  
nivel desde el 5 de marzo pasado.  Por ello, se espera que el  
aumento del valor del principal producto de exportación  
permita una positiva incidencia en el desarrollo de la  
mediana y gran minería. 

@eldia_cl

ALZA DEL PRECIO DEL COBRE 
PROYECTA UN ESCENARIO MÁS 
AUSPICIOSO PARA LA INDUSTRIA

La cotización 
del metal rojo 
superó los 2,5 
dólares la libra.

LAUTARO CARMONA

del precio del cobre, permita una 
positiva incidencia en el desarrollo 
fundamentalmente, de la mediana 
y gran minería. Pelambres, Teck, San 
Gerónimo y otras, son algunas de las 
empresas mineras que en la Región de 
Coquimbo podrían verse beneficiadas. 

Además, el seremi del ramo, Roberto 
Vega, destacó que un repunte del 
precio del metal rojo, “fortalece lo 
que es la economía interna del país, 
porque nos permite adquirir bienes 
y servicios a menor valor”.

Además, agrega, que “la minería es 
un negocio netamente de volumen. 
Al ser nuestro principal commoditie 
necesitamos exportar más cobre y 
por lo tanto, al estar el cobre por 
sobre las 2.5 dólares la libra, es muy 
bueno porque todos los proyectos de 
mediana minería empiezan a tener 
resultados positivos”.

Con algunos matices eso sí, el seremi 

1,27
Por ciento fue el alza que pre-
sentó el valor del cobre en la 
última sesión bursátil de ayer 
llegando a las 2,56688 dólares 
la libra. 
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“Pymes en Línea” es el nombre de la 
plataforma que lanzó Corfo con apoyo 
del Ministerio de Economía, y que, de 
forma gratuita, pone a disposición 
cursos y capacitaciones online para 
que mipymes y emprendedores se 
capaciten en comercio electrónico, 
migrando hacia la venta por internet 
como un nuevo canal de comerciali-
zación, a propósito de la emergencia 
sanitaria.

“El comercio electrónico es donde las 
pymes deben enfocarse. Por eso, a tra-
vés de esta plataforma, entregaremos 
las herramientas para apoyar quienes 
han visto afectadas sus ventas produc-
to de la crisis sanitaria. Invitamos a 
todos los emprendedores, así como 
aquéllos que quieran emprender a 
inscribirse en www.pymesenlinea.
cl, donde de manera totalmente gra-
tuita, podrán aprender a potenciar 
los emprendimientos y llegar a más 
clientes. Estas capacitaciones son 
claves para que los negocios de hoy 
puedan seguir funcionando y aportar 
a la economía regional y nacional”, 
señaló el director regional de Corfo, 
Gregorio Rodríguez.

Por su parte, Carlos Lillo, seremi de 
economía, manifestó que “ningún 
subsidio puede remplazar a los ingre-
sos generados por ventas, es por esta 
razón que como gobierno generaremos 
todas las herramientas necesarias para 
que estas sean adaptadas al escenario 
actual. Poder generar competencias 
en venta electrónica no solamente 
ayudará a los emprendedores el día 
de hoy sino que será un capital que 
perdurará en el tiempo.”

MUNDO DIGITAL 

La plataforma “Pymes en Línea” 
permitirá instruirse en áreas como el 
comercio electrónico, redes sociales, 
e-commerce, marketplace, medios de 
pago, y marketing digital, entre otros. 
Actualmente la iniciativa cuenta con 
ocho charlas magistrales que serán 
dictadas por expertos en el área, 
además de cursos especializados 
en las materias antes mencionadas. 
Asimismo, se dispondrá de apoyo con 
asistencia técnica para implementar 
lo aprendido y lograr la comerciali-
zación por internet. Por último, los 

digitalización y la incorporación de 
tecnologías básicas, les han ayuda-
do a conseguir nuevos clientes. De 
esta manera, la incorporación del 
e-commerce y las redes sociales ha 
ampliado su capacidad de venta y 
su sostenibilidad como modelo de 
negocio. Sin embargo, este mismo 
índice sostiene que en el país una 
de cada dos pymes tiene un nivel de 
madurez de “Principiante Digital”; es 
decir, se encuentran dando el primer 
paso hacia la transformación digital, a 
través de la incorporación de tecnolo-
gías y herramientas digitales básicas.

Para ser parte del programa “Pymes 
en Línea” no hay requisitos, solo los 
interesados deberán inscribirse en 
www.pymesenlinea.cl, contar con 
conexión a internet y un dispositivo 
(notebook o smartphone) para poder 
participar de las clases.

PROGRAMA “PYMES EN LÍNEA”Equipo El Día/ La Serena

A través de esta iniciativa emprendida por Corfo, se busca  
que estas unidades de negocio puedan aumentar sus ventas  
utilizando las herramientas digitales existentes. Para ello, 
se dispondrá de una plataforma web que ofrecerá cursos de  
capacitación en comercio digital, reforzando el uso de redes  
sociales, plataformas e-commerce, marketplace, medios de 
pago y marketing digital, entre otros.

@eldia_cl

Capacitarán a más de 100 
mil pequeñas y medianas 
empresas en venta online 

La plataforma web del programa ya está vigente e irá subiendo nuevo material dentro de los 
próximos meses.

EL DIA

El comercio electrónico 
es donde las pymes 
deben enfocarse. 
Por eso, a través 
de esta plataforma, 
entregaremos las 
herramientas para 
apoyar quienes han 
visto afectadas sus 
ventas producto de la 
crisis sanitaria”

GREGORIO RODRÍGUEZ

CORFO

egresados podrán acceder a ser parte de 
una comunidad y obtener un diploma 
virtual al egreso del curso.

La plataforma incorporará contenidos 
adicionales de manera paulatina durante 
los próximos meses e irá mejorando de 
forma continua los contenidos, siempre 
tomando en cuenta el feedback de los 

emprendedores y sus necesidades.

MÁS OPORTUNIDADES 

Según los resultados de la última 
versión del Índice de Transformación 
Digital 2019 (Corfo, CCS y PMG), las 
pymes declaran que los procesos de 
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
Coquimbo se han registrado 6 fallecidos por la pandemia. 

Chile

138.846
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 874 24 

Tarapacá  3.392 142 

Antofagasta 3.245 91 

Atacama  339 33 

Coquimbo  1.123 133 

Valparaíso  5.149 287 

Metropolitana 112.136 3.674 

O’Higgins  1.255 72 

Maule  2.176 67 

Ñuble  1.552 62

Biobío  2.651 56

Araucanía  2.410 33 

Los Ríos  425 8 

Los Lagos  1.010 7 

Aysén  21 1 

Magallanes 1.088 6

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

4.696
Casos
activos

24.334
Fallecidos

2.264 

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

7.009.732
fallecidos

403.407
EE.UU. 1.942.363
Brasil: 691.758
Rusia: 476.043
Reino Unido:   287.621
India: 258.090
España: 241.717
Italia: 234.998

Las autoridades sanitarias infor-
maron este lunes de que en las 
últimas 24 horas se registraron 
4.696 casos de covid-19 y 74 muer-
tes, lo que eleva el balance total a 
138.846 infectados y 2.264 fallecidos, 
y alertaron de que la situación 
en Santiago sigue siendo “muy 
preocupante”.

La capital, el principal foco de 
la pandemia y donde la red hos-
pitalaria está al límite, comienza 
hoy su cuarta semana consecutiva 
de cuarentena total, una medida 
que afecta a 7 de los 18 millones 
de habitantes del país.

“Independientemente de que 
la tendencia en la mayoría de las 
comunas de la región metropoli-
tana se ve favorable (...) también es 
cierto que los números de perso-
nas afectadas siguen siendo muy 
altas”, explicó el ministro de Salud, 
Jaime Mañalich, en su rueda de 
prensa diaria.

La megacuarentena había sido 
rechazada reiteradamente por 
el Gobierno, que apostó al inicio 
de la crisis por aislar solo a las 
comunas con más contagios y que 
se vio obligado a decretarla tras 
un explosivo aumento de casos a 
principios de mayo.

“Cada persona en la región me-
tropolitana puede contagiar a 
1,4 personas aproximadamente”, 
agregó el ministro.

BALANCE NACIONAL

@eldia_cl

EFE / SANTIAGO

CUARENTENA EN LA CAPITAL 
NO SE ESTÁ CUMPLIENDO

El confinamiento en la capital 
se extenderá al menos hasta el 
12 de junio, aunque no se des-
cartan nuevas prórrogas debido 
a que el virus parece no remitir 
y a que la cuarentena no se está 
cumpliendo.

Según la Sociedad Chilena de 
Medicina Intensiva (Sochimi), 
la movilidad en la capital se ha 
reducido solo un 30 %.

“El Gobierno tiene la respon-

sabilidad de tomar las medidas 
que corresponden, pero es im-
prescindible que la ciudadanía 
entienda que tenemos que hacer 
un sacrificio contundente para 
terminar lo antes posible con 
la cuarentena”, alertó Mañalich.

Junto al número de nuevos casos 
y fallecidos, en las últimas 24 horas 
también aumentó hasta 1.581 el 
número de pacientes ingresados 
en cuidados intensivos, de los 
cuales 1.333 necesitan ventilación 
mecánica y 380 se encuentran en 
estado crítico.

EFE

Chile reporta 4.696 nuevos casos de 
Covid-19 y lamenta otras 74 muertes

El total de fallecidos por Covid-19 llega a los  
2.264, de acuerdo a lo mencionado en el último  
reporte de la autoridad desde L a Moneda.

La capital es el principal foco de la pandemia, donde la red hospitalaria está 
al límite.

Nueva Zelanda vuelve a la “normalidad” 
tras dar el alta a último paciente

que ya no tiene ningún infectado 
en su territorio, anunció su pri-
mera ministra, Jacinda Ardern.

El gobierno neozelandés anun-
ció durante la jornada de ayer la 
relajación de medidas al nivel 
más bajo, lo que en la prácti-
ca implica que los ciudadanos 
pueden retornar a sus puestos 
de trabajo y reanudar sus acti-
vidades cotidianas.

“Hoy, 75 días después (de declarar 
el máximo nivel de alerta), esta-
mos listos” para la vuelta a la nor-
malidad, declaró la mandataria, 
cuya gestión de la pandemia ha 

sido alabada internacionalmente.
Nueva Zelanda, que hasta la 

fecha ha confirmado 1.154 infec-
tados, incluidos 22 fallecidos, 
entró en “emergencia nacional” 
el 25 de marzo con tan solo 50 
contagiados.

Las medidas de restricción, 
unas de las más estrictas im-
plementadas en el mundo, han 
permitido al país controlar la 
propagación del virus y las auto-
ridades sanitarias neozelandesas 
esperan declararlo erradicado 
de su territorio el próximo 15 
de junio.

LUEGO DE SUPERAR PANDEMIA DEL COVID-19

El país entró en 
“emergencia nacional” 
el 25 de marzo con tan 
solo 50 contagiados.

Nueva Zelanda regresó a partir 
de medianoche a la práctica nor-
malidad después de que la nación 
oceánica informara este lunes de 

EFE / Sidney

@eldia_cl

> BALANCE 
      REGIONAL Casos

1.123
Fallecidos

6



PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Amplio departamento San Joaquín, 
4D-2B, pieza y baño de servicio, 
180 m2, $630.000.  F: 994221737, 
988299316

La Serena Av. Pacífico con 4 Esqui-
nas 1 cuadra Av del Mar, depto 3D-1B, 
cocina, living comedor, estaciona-
miento, máximo 4 personas, año 
corrido, $280.000.  F: 999691831

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo local La Florida Maite-
nes esquina Girasoles 1104.  F: 
933461440

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada televisor cable 
Wifi pareja o solo.  F: 989371815, 
512523655

VENDO - LOCAL

La Serena centro por cierre de 
local líquido equipamiento res-
taurant cafetería Cordovez 494 

Rincon Danes, horario 10:30-14:00.  
F: 994487771

VENDO - TERRENO

Vendo terreno sector Pan de Azú-
car 5000 m2. Interesados llamar  
F: 987871053

Vendo terreno sector La Rincona-
da Coquimbo 2000 m2. Interesa-
dos llamar  F: 987871053

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Nissan V-16 2007 Vendo taxi o 
patente.  F: 992998750

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono  F: 51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Necesito chofer para línea 44 
Tierras Blancas. Llamar:  F: 
993231031, 996330047

Requiero panadero con experiencia 
para Coquimbo.  F: +56972143306

La red inmobiliaria más grande del 
mundo necesita contratar a los 
mejores corredores de propieda-
des de La Serena y Coquimbo. Con 
experiencia y movilización propia. 
Se ofrece: Buenas comisiones. La 
mejor capacitación. Desarrollo 
profesional. Envia tu currículum a 
contacto@century21fontana.cl

GENERALES
VENDO

Vendo patente restaurant alcoho-
les diurno, nocturno, definitiva.  F: 
994487771

Vendo patente de taxi en $12.000.000 
conversable.  F: 930790836

SERVICIOS

Se realiza masaje completo, spa. 
Voy a domicilios.  F: +56941106006

Leña de eucaliptus a domicilio. Por 
sacos o camionadas.  F: 997748499

retiro basura cachureos y ramas 
F:   950066742

**** Delivery ****comida Peruana, 
Serena y Coquimbo F: +56988397380 

**** Ventanas ****, puertas, closets, 
muebles, composturas, de todo a 
medida, solicita tu presupuesto.  F: 
+56988397380 

MAYORES
Casa Victoria nuevas chicas para 
ti, ven por la tuya.  F: 936362607

Linda,  golosita ,  promo.   F : 
959456653

Privado Mariela nueva chica vip, 
Cote 35 encantadora. F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Ven a conocer bella chilena con 
unas promos que te gustarán.  F: 
951590098

MAYORES REQUIEREN

Nuevas chicas Vip llegadas a la Casa 
de las Muñecas.  F: 990698682

LEGALES
Por robo se da orden de no pago 
a los cheques N° s 619-620-621 
de la Cta. Cte. N° 10300019595 del 
Banco Falabella, sucursal Alberto 
Solari, La Serena. 

EXTRACTOS

EXTRACTO DE NOTIFICACION

Juzgado de Familia de Coquimbo.  
En causa C-1139-2019 RUC 19-2-
1555304-6, seguida en materia 
de Divorcio por Cese de Convi-
vencia, caratulada  “Tapia con 
Gomez”, se ha ordenado notificar 
por aviso extractado resolución 
dictada con fecha uno de abril 
de dos mil veinte, la cual repro-
grama audiencia preparatoria 
de juicio, fijándose nueva fecha 
para su celebración el día 23 de 
Julio de 2020 a las 11:00 horas, 
a realizarse en dependencias de 
este Tribunal ubicado en calle 

Santiago Trigo N° 511, ciudad de 
Coquimbo, bajo apercibimiento 
de lo dispuesto en los artículos 21 
inciso 1°  de la ley 19.968, esto es, 
que en caso de no comparecer  
ninguna de las partes y si no se 
solicitare nueva fecha dentro 
de 5° día por la demandante , 
se declarará el abandono del 
procedimiento, y artículo 59 de 
la citada ley, esto es, que a la 
parte que no comparezca a la 
audiencia, le afectará lo que en 
ella se resuelva, sin necesidad 
de ulterior notificación. Ministro 
de Fe. 

LEGALES

Por perdida se da orden de no 
pago a los cheques N°s 109, 115, 
99, 106, 107, 83, 91, 105, 103, 88 
de la Cta. Cte. N° 1370010559-4 
del Banco Falabella, sucursal La 
Serena. 

Por perdida se da orden de no 
pago a los cheques N°s 98 y des-
de N° 100 al N° 107 de la Cta. Cte. 
N° 73327911 del Banco Santander, 
sucursal Coquimbo. 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 
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Publica tus avisos económicos los días VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO 
y obtendrás gratis LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. 

Tu aviso de El Día, también 
aparece en la versión digital 
del diario en: www.diarioeldia.cl

ECONÓMICOS

plus

Ingresa a
diarioeldia.cl

Registrate
e inicia
sesión

Paga con tu
tarjeta y listo.

Redacta
tu aviso
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PREPARANDO LA VUELTA

PLANTEL DE COQUIMBO SE 
SOMETE AL EXAMEN PCR

El primer encuentro telemático que 
sostuvieron el pasada semana los 
cuerpos médicos de los clubes profe-
sionales de CD La Serena y Coquimbo 
Unido, ha permitido adelantar el plan 
de acción para el retorno a las canchas 
de sus respectivos planteles de honor, 
quienes se mantienen en cuarentena 
desde el pasado mes de marzo. Ambas 
entidades ya elevaron los protocolos 
al departamento de Acción Sanitaria 
de la Secretaria Ministerial de Salud la 

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / LA SERENA Los jugadores aurinegros visitaron el 
sanitizado complejo Las Rosas donde 
se les practicó el examen del Covid19. Si 
coinciden con la Seremía de Salud, el fin de 
semana o el lunes próximo podrían cumplir 
con la fase 1 del regreso en el fútbol 
chileno.

que debería responder con  sugeren-
cias y recomendaciones para luego 
cumplir con una visita inspectiva a 
los campos de entrenamientos. Si 
esto ocurre en las próximas 72 horas, 
es posible que al caer la semana o en 
los primeros días de la próxima, los 
jugadores estarían cumpliendo con 
el ansiado retorno.

De hecho, en la mañana de ayer 
la plantilla de Coquimbo Unido, 
como todos los funcionarios que 
trabajan ligados al primer equipo, 
se sometieron al respectivo PCR y 
test rápido en el complejo Las Rosas, 
por lo que se estima que una vez 
que obtengan los resultados, podría 

El plantel de Coquimbo Unido volvió a Las Rosas ayer para practicarse el examen PCR. Los aurinegros pusieron a prueba el plan a emplear una vez que vuelvan a trabajar con la fase 1 del protocolo 
de retorno.

COQUIMBO UNIDO
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El uso de mascarillas, alcohol gel y el respeto de las distancias, es clave en las acciones a 
seguir en el complejo deportivo.

COQUIMBO UNIDO

ocurrir en 48 horas, hagan oficial el 
regresar a trabajar en grupos de no 
más de cinco personas.

En Deportes La Serena, el examen 
se practicó a los jugadores hace tres 
semanas, aunque debieran volver a 
desarrollarlos en los días previos al 
comienzo del plan A del protocolo de 
retorno, lo que se confirmará una vez 
que obtengan de salud la respuesta 
a su protocolo.

PRIMEROS TEST

Lo anterior lo refrenda el doctor de 
los serenenses, José Manuel Navarrete, 
quien puntualizando que todos los 
pasos los han desarrollado frente a la 
posibilidad de retornar a las canchas, 
“hace tres semanas nos practicamos 
el PCR y ya cumplimos con lo preli-
minar respecto de las vacunas y los 
exámenes”.

No obstante, tendrán que hacerlo 
nuevamente en la medida que se 
acerque la fecha para el retorno, “la 
idea es hacerlo entre 24 y 48 horas antes 
de iniciar, aunque para ello debemos 
tener claro la fecha”, precisó.

Su homólogo de Coquimbo Unido, 
Rodrigo Araya, en tanto, dirigió junto al 
kinesiólogo Fabián Salas, los exámenes 

Básicamente
haremos lo que 
han hecho otros 
equipos de Chile. 
Es un primer paso 
para acercarnos a 
la posibilidad de un 
retorno seguro de la 
mano de la Seremi”.
RODRIGO ARAYA

DOCTOR DE COQUIMBO

a la plantilla de jugadores y personal 
vinculado al complejo deportivo Las 
Rosas. Reconoció el profesional que ya 
está todo organizado y programado, 
“básicamente haremos lo que han 
hecho otros equipos de Chile. Es un 
primer paso para acercarnos a la 
posibilidad de un retorno seguro de 
la mano de la Seremi”.

Hace notar que no se trata de un capri-
cho, sino que siguen los pasos que han 
cumplido clubes como Huachipato, 
Wanderers y Everton, que están de 
vuelta en sus respectivas comunas, 
“acá no nos estamos mandando solos, 
si bien ellos no tienen la potestad de 
autorizar, si tienen la de fiscalizar, nos 
hemos estado reuniendo con ellos, les 
enviamos nuestros protocolos, ellos 
tienen nuestros documentos, saben 
que vamos a tomar los exámenes y 
esta semana terminaremos de definir 
que esté todo en orden en Las Rosas y 
que si la situación se logra controlar 
acá en la zona, según la realidad de 
los otros equipos a nivel nacional, ya 
tener todo listo en entrenamiento 
en Fase 1”.

SANITIZACIÓN

Si bien existe ansiedad en muchos 
por volver, confiesa el facultativo que 
han sido cautos y prudentes, “no nos 
mandamos del todo solos, hemos 
estado en conversaciones, ha sido un 
proceso armónico de ir acompañados 
en esto. La idea de sanitizar el com-
plejo Las Rosas, fue positiva porque 
nos da una sensación y certificación 
de que hemos dejado todo y nada al 
azar que nos da seguridad”.

Ya tenemos protocolizado que hacer 
según el resultado de cada jugador, 
“realizamos una sanitización del 
complejo Las Rosas, la empresa nos 
acompañará de manera periódica del 
recinto y también en educar y capaci-
tar a la gente que tienen la limpieza 
de Las Rosas para la desinfección 
con amonio cuaternario, todo eso 
pensando en un retorno que si bien 
no tiene una fecha fija, en relación a lo 
que ocurrió con Huachipato, Everton 
y Wanderers, debe ir de la mano con 
la Seremi”.

Los test que se realizaron a los juga-

dores fueron uno rápido de 15 minutos 
y el otro con una espera de 48 a 72 horas, 
“de acá al miércoles o jueves tendremos 
un panorama más claro de la situación”, 
precisó.

Recalca Araya que la gente no debe con-
fundirse, ya que el retorno es gradual y 
no se verán a los 30 jugadores del plantel 
en cancha, “no es volver a entrenar, la 
gente puede tener la sensación que habrá 
22 jugadores en una cancha cuando en 
realidad son 4 por cancha. En esta fase 
hay un distanciamiento, no se tocan, la 
distancia deportiva es mucho mayor 
que la distancia social”.

SEREMIA

La Secretaría Regional Ministerial de 
la región, a través del Seremi, Alejandro 
García, reconoce que los equipos pue-
den comenzar la operación retorno, 
aunque ellos deben cumplir con su 
rol fiscalizador. 

La autoridad sanitaria, fortaleció el 
hecho de que los clubes son dueños de 
volver a las canchas, aunque todo debe 
hacerse según el protocolo, “ellos pueden 
entrenar donde hacen sus prácticas, pero 
deben respetar las normas de Covid 19 de 
distanciamiento, e higiene, etc., ellos en 
forma espontánea nos han entregado los 
protocolos de fútbol de sus profesionales, 
para que los revisemos, indiquemos las 
observaciones y puedan entrenar. Por lo 
tanto por si solos tienen la autorización 
para poder realizar estos entrenamien-
tos, pero siempre y cuando mantengan 
las normas descritas en el Ministerio de 
Salud con respecto al distanciamiento, 
la seguridad entre ellos, la higiene, por lo 
tanto se está haciendo la revisión, se les 
entrega el protocolo y posteriormente 
nosotros hacemos la fiscalización para 
que estos protocolos se cumplan”.

Respecto de la pandemia, considera 
optimo que el fútbol vuelva, “si se cum-
plen los protocolos hablados, tanto de 
los jugadores como de las personas, no 
hay problema, si esto no se desarrolla 
esto no podría ser así”.

POLIDEPORTIVO

El tenista austriaco 
Dominic Thiem (3° de la 
ATP) fue derrotado ayer  
en su retorno a las pistas 
después del receso de tres 
meses provocado por la 
pandemia del coronavi-
rus, al caer en su séptimo 
encuentro de la Generali 
Austrian Pro Series ante su compatriota Sebastian Ofner 
(163°) en tres sets. A pesar de la derrota por 7-6(4), 6-7(2) 
y 6-4, Thiem ya está clasificado para la fase final de este 
torneo local, que reparte premios por 151.000 euros. Ofner, 
entrenado por Wolfgang Thiem, padre de Dominic, logró 
la victoria en dos horas y 45 minutos.

Dominic Thiem sufre sorpresiva 
derrota en el Austrian Pro Series

 Durante la tarde de este lunes y de for-
ma telemàtica, el Consejo de Presidentes 
de  ANFP aprobó que el fútbol nacional 
vuelva el 31 de julio. Antes de ese período, 
los clubes deben cumplir con un plazo 
de al menos tres semanas de entrena-
mientos previos. 

Los clubes acordaron que se dará 4 se-
manas de preparación antes del reinicio 
del campeonato. Eso si, señalaron que la 
fecha esta sujeta a la emergencia sanitaria.

Por otro lado, este lunes, se presentaron 
los Estados Financieros Institucionales al 
31 de diciembre de 2019 de la ANFP, los que 
fueron aprobador por 26 votos a favor.

ANFP aprueba el regreso 
para el 31 de julio

El candidato a la presi-
dencia de la ANFP Pablo 
Milad,dijo ayer al progra-
ma de Cooperativa que 
no es contrario a crear 
una lista de consenso  y 
entregarle cupos en su 
directorio al bloque del 
otro postulante al máximo sillón del fútbol chileno, 
Lorenzo Antillo. “Lo hablé con lorenzo. Tengo una muy 
buena relación y una buena opinión de él, de su familia 
y el gran trabajo que ha hecho en Audax”, manifestó el ex 
intendente de la Región del Maule.

“Hay que pensar en algo que nos une, que es el fútbol, 
independiente de la rivalidad en 90 minutos”,precisó.

Milad se abre a la opción de una 
lista única con la lista de Antillo
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Un verdadero drama es el que están 
viviendo las socias de la Corporación 
Fuerza Trans IV Región, las que en 
su mayoría se dedican al comercio 
sexual. Y es que en medio de la 
pandemia que afecta al país, no 
han podido trabajar, situación que 
se arrastra desde el estallido social.

La vulnerabilidad es extrema. 
Muchas de ellas no tienen para 
comprar alimentos ni útiles de aseo, 
menos para pagar el arriendo de sus 
viviendas que se han visto obligadas 
a dejar, sobre todo en zonas rurales. 
Hoy viven hacinadas en departa-
mentos comunes, clamando por 
una ayuda de Gobierno. 

En conversación con El Día, Isabela 
Cabrera, presidenta y representante 
legal de la organización, lamenta que 
“nuestra población trans travesti sea 
violentada porque no tenemos casa, 
somos solas y varias compañeras 
viven con VIH. Algunas se terminan 
suicidando por la discriminación 
de sus propias familias”.

En el contexto de la crisis por el 
coronavirus, no han podido acce-
der a ningún beneficio estatal, ya 
que según explica, no son parte 
del Registro Social de Hogares al no 
poder realizar el trámite de cambio 
de nombre y sexo legal. “A nosotras 
se nos vuelve cada día más difícil”, 
acusa.

El panorama es complejo y la sen-
sación de abandono se vuelve más 
latente. Para Isabela, la comunidad 
trans es la última prioridad del 

@eldia_ldiaz

Lucía Díaz G.  /  La Serena

Desde octubre del año 
pasado que no han podido 
llevar alimento a sus 
hogares, situación que las 
tiene sumergidas en la más 
completa vulnerabilidad. 
En medio de la crisis  
sanitaria que enfrenta 
el país, las socias de la 
Corporación Fuerza Trans 
IV claman por ayuda y 
piden no ser olvidadas.

El drama de las trabajadoras
sexuales trans en la pandemia

DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

Gobierno en la emergencia sanitaria, 
argumentando que “nadie habla de 
nosotras, muchos nos confunden con 
transformistas, que no es lo mismo”. 

En este punto, responsabiliza a la 
falta de educación sexual que existe 
en Chile, lo que deriva en la ignorancia 
de la sociedad. “Quiero dejar bien 
claro que el transformismo es un 
arte y el ser transexual se relaciona 
con la identidad de género. Nacimos 
en un cuerpo distinto y tienen que 
aceptarnos”, precisa.

En la imagen Isabela Cabrera, presidenta y representante legal de la Corporación Fuerza Trans IV Región, quien exige una vida digna para ella 
y sus compañeras.  

LAUTARO CARMONA

SIN OPCIONES

Asimismo, Isabela Cabrera demanda 
una ley de identidad de género más 
inclusiva, donde puedan optar a cu-
pos laborales, becas de estudio y salud 
digna como cualquier ciudadano, en 
definitiva, exigen ser consideradas 
en una sociedad que respete sus 
derechos constitucionales. 

“El sistema nos arroja a ser pelu-
queras, manicuristas o trabajadoras 
sexuales porque no tenemos otra 
opción, hemos sido discriminadas, 
violentadas y olvidadas por muchos 
años. No hemos sido reconocidas. 
No somos un objeto ni algo raro, 
tenemos los mismos derechos que 
todos”, expresa. 

IMPORTANCIA DE EDUCAR 

Antes del 18 de octubre del 2019, 
fecha en la que se desató la crisis so-
cial en el país, la Corporación Fuerza 
Trans IV Región estaba trabajando 
en capacitaciones para funcionarios 
municipales de la zona, iniciativa 
que quedó en pausa debido a la 
contingencia nacional. 

El objetivo del proyecto enfocado 
en aquellas personas que atienden 
público, es que “sepan cómo tratar-
nos porque mucha gente no es que 

nos quiera discriminar, sino que no 
saben cómo abordarnos puesto que 
no hay una educación sexual en 
Chile, no existe un ramo de género”, 
comenta Cabrera.

En la misma línea, agrega que la 
segregación para la comunidad trans 
es aún más compleja en la región 
de Coquimbo, donde la sociedad es 
“machista y heteronormada”. 

COLABORACIÓN ENTRE PARES

En las últimas semanas,  la 
Corporación Fuerza Trans IV Región ha 
organizado una serie de actividades 
para ir en auxilio de sus socias. La 
semana pasada realizaron una rifa 
con premios donados y una campaña 
solidaria a través de redes sociales 
para recaudar fondos y así paliar en 
parte los efectos de la pandemia. 

Si bien reconocen apoyo de la Oficina 
de la Diversidad de la Municipalidad 
de La Serena, desde donde se ges-
tionaron 10 gif card ($25 mil cada 
una), aseguran que no es suficiente. 
“Con esa plata le hicimos entrega 
de bolsas de ocho mil pesos, lo que 
es una migaja porque nadie puede 
vivir con eso un mes”, señala.

“A través de Pamela León (encargada 
de la oficina), quien se la juega por 
nosotras y hace lo que más puede, 
pudimos conseguir esa ayuda”, valora. 

El sistema nos arroja 
a ser peluqueras, 
manicuristas o 
trabajadoras sexuales 
porque no tenemos 
otra opción, hemos 
sido discriminadas, 
violentadas y olvidadas 
por muchos años. 
No hemos sido 
reconocidas”, 

ISABELA CABRERA, 
PRESIDENTA DE LA CORPORACIÓN 
FUERZA TRANS IV REGIÓN
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

Quiero pensar que 
la cuarentena nos va 
a ayudar a pensar 
en estas cosas de 
la discriminación 
que está tan metida 
en nuestro tejido 
social”.

Julieta Venegas regresa a la músi-
ca con un sentir más social y cele-
brando lo diferente, aunque algo 
resignada. “Por desgracia, en este 
mundo poscapitalista y patriarcal, 
la otredad no se acepta”, confesó en 
una entrevista con Efe.

“Mujeres” y “Andamos Huyendo” 
son los dos temas que marcan un 
regreso más político de la artista 
al denunciar temas sociales y estar 
acompañada de la banda filarmónica 
Tukyo’m ët Xuxp, en el sureño estado 
mexicano de Oaxaca.

Después de una ausencia en los 
escenarios y los estudios de gra-
bación, de una mudanza al sur de 
Latinoamérica y de adentrarse como 
actriz en teatro, pareciera que la 
artista se encuentra ante un nuevo 
comienzo creativo, sin mánager, sin 
discográfica y con una conciencia 
social más presente que recuerda sus 
inicios en la agrupación Tijuana no!.

Julieta dice no ser consciente de 
cómo es que todos esos cambios 
han ido configurando su carrera, sin 
embargo tiene muy claro que “hay 
cosas” que le “parecían relevantes” y 
que ahora le “parecen frívolas”, seña-
la, y que es por ello que ha buscado 
nuevas formas de interacción entre 
lo que la rodea y su música.

Una de ellas es el apoyo a la co-
munidad de San Pedro y San Pablo 
Ayutla, con cuya banda filarmónica 
conformada por niños grabó los dos 
temas y dos vídeos con la intención 
de ayudar económicamente cedién-
doles todas los ingresos que ambas 
canciones generen.

“Ayutla es una comunidad superu-
nida y muy bonita pero que tiene un 
montón de problemas que giran a 
su alrededor. Llevan 3 años sin tener 
agua y me parece importante resaltar 
que todas las regalías (ganancias) 
de estas grabaciones van para ellos 
sin siquiera pasar por mis manos”, 
mencionó.

Ambas canciones tienen un sen-
timiento de lucha. Desde su punto 
de vista era importante compartir 
esa emoción con dicha comunidad 
de origen indígena. Es por eso que 
decidió retomar una canción de su 
primer disco “Aquí” (1997).

Sin embargo, no es la primera vez 
que Venegas se ha mostrado sensi-
ble a problemáticas sociales, pues 
más allá de su música, la cantante 
se ha mantenido activa en nume-
rosas campañas que van desde la 
defensa a las mujeres y los niños 
hasta ayudar a damnificados de 
desastres naturales.

El pasado 5 de marzo, Julieta Venegas 
representó la unión femenina du-
rante los primeros Spotify Awards 
realizados en México con el tema 
“Mujeres”, al aparecer rodeada de 
un gran número de artistas para 
cantar en conjunto que “las reglas 

@eldia_cl

EFE.  /  Agencia

En plena reinvención de su carrera,  sin mánager ni 
discográfica, pero con más conciencia social que nunca, la  
reconocida artista mexicana vuelve a los escenarios para 
relatar nuevas forma de interacción entre su música y el  
mundo que la rodea.

“En este 
mundo 
poscapitalista, 
no se acepta
al otro”

JULIERA VENEGAS, CANTANTE

 La cantante Julieta Venegas vuelve a los escenarios y pone el foco de sus canciones en temáticas sociales.

se vuelven a hacer” en cuanto a la 
concepción de la mujer.

“Lo escribí con una sensación de 
frustración, de emoción y conexión 
de ver a las mujeres en México salir a 
marchar. Sé lo que es caminar en la 
calle y no querer llamar la atención, 
que pase alguien delante tuyo y bajar 
la mirada; sé todo eso y me emocionó 
ver una nueva generación de mujeres 
mostrando rabia”, aseveró.

Es por ello que la cantante espera 
que este tiempo de confinamiento 
por el coronavirus sea aprovechado 

CUARTOSCURO

tan metida en nuestro tejido social. 
Nos tenemos que cuestionar qué es 
lo que aceptamos y las certezas que 
tenemos”, consideró.

Aunque formalmente Venegas no 
afirma estar trabajando en un disco, 
asegura que está escribiendo.

“Lo empecé a necesitar como una 
especie de terapia y eso le quitó el 
peso de sentir que estoy escribiendo 
para un disco. Supongo que cuando 
pueda entrar a un estudio, lo graba-
ré”, señaló.

para reflexionar en torno a las proble-
máticas que aquejan a la sociedad.

“Quiero pensar que la cuarentena 
nos va a ayudar a pensar en estas 
cosas de la discriminación que está 
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIERCOLES JUEVES

5-22 7-21 4-23
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIERCOLES JUEVES

12-16 12-16 8-17
Radiación 11+

HOY  MIERCOLES JUEVES

9-19 9-18 6-20
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  MIERCOLES JUEVES

19-31 16-26 12-21
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  MIERCOLES JUEVES

6-24 6-24 5-25
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIERCOLES JUEVES

8-21 8-20 4-23
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIERCOLES JUEVES

4-25 5-25 5-24
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIERCOLES JUEVES

12-18 12-18 11-19
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIERCOLES JUEVES 

11-19 11-19 10-21
Radiación 11+ 

Canela

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.
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Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072
OVALLE
Farmacia Sana Sana Libertad 249. 

SANTORAL

Efren
URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
00.11 1.06 P
05.31 0.59  B 
12.17 1.51 P 
19.21 0.49 B

MAÑANA
01.02 1.02 P
06.15 0.63 B
13.05 1.46 P
20.16 0.52 B

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: No presiones esa per-
sona ya que el hecho de que 
usted siente cosas por ella/
él no quiere decir que todo 
deba ser recíproco. Salud: Evite 
andar con esa cara de poco 
ánimo. Dinero: No malgaste sus 
recursos en cosas que no son 
prioridad. Color: Lila. Número: 11.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Todo tiene un ciclo y tal 
vez usted no quiera aceptar 
que es momento de un cambio. 
Salud: Cuidado con estar ter-
minando el mes con problemas 
de salud. Dinero: Aparecerá 
una nueva oportunidad para 
mejorar su futuro laboral. Color: 
Violeta. Número: 15.

Amor: Toda rutina a la larga 
termina por desgastar los lazos 
afectivos y esto no sólo incluye a 
las parejas, sino que también de 
las amistades. Salud: Puede no 
ser este el mejor día para la salud. 
Dinero: Ojo con quien hace nego-
cios. Color: Amarillo. Número: 9.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Un mal amor no tiene 
por qué hacerle caer en un 
abismo sin fondo. Su corazón 
es fuerte y saldrá adelante. 
Salud: Debe tratar de ser feliz y 
para esto lo ideal es que no se 
complique. Dinero: No es reco-
mendable que postergue sus 
deudas. Color: Azul. Número: 3.

Amor: Aprovechar los últimos 
días del mes junto a los suyos 
será muy beneficioso para 
robustecer los lazos familiares. 
Salud: Sea prudente y no se 
arriesgue tanto. Dinero: No 
disminuya el ritmo que lleva, 
sea constante y triunfará. Color: 
Blanco. Número: 2.

Amor: Cuidado con jugar con 
fuego ya que la quemadura 
para usted será más seria de 
lo que cree. Salud: Goce la vida, 
pero hágalo con responsabili-
dad. Dinero: Gastos imprevistos 
complicarán sus planes para 
invertir en el futuro. Color: Ma-
rengo. Número: 24.

Libra Escorpión

Amor: El mejor consejo que 
puede recibir será de las per-
sonas que siempre han estado 
con usted. Salud: Evite cual-
quier tipo descuido en su salud. 
Dinero: Trate de finalizar el 
mes de mayo con sus finanzas 
no tan alicaídas. Color: Celeste. 
Número: 27.

Amor: Entienda que la vida no 
siempre es como nos gustaría. 
A veces el destino nos tiene pre-
paradas otras sorpresas. Salud: 
Para recuperarse totalmente 
debe seguir cuidándose. Dinero: 
Ojo con estar mezclando lo afec-
tivo con los negocios. Color: Café. 
Número: 1.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Se vienen cambios 
importantes para su vida 
sentimental. Las cosas tarde 
o temprano mejorarán para 
usted. Salud: De usted depende 
no sufrir una recaída. Dinero: 
Lo principal al momento de 
emprender es ser capaz de su-
perar cualquier tropiezo. Color: 
Calipso. Número: 20.

Amor: No saque a la luz anti-
guos problemas, ya está bueno 
con eso. Salud: Más cuidado con 
exponerse más de la cuenta a 
sufrir problemas de salud, es 
importante que tenga la debida 
precaución. Dinero: No maldiga 
la suerte de otros. Color: Mora-
do. Número: 33.

Amor: Siempre hay tiempo para 
buscar nuevos amores y más 
cuando se tienen tan cerca 
como es su caso. Salud: Su 
estómago puede estar sufriendo 
las consecuencias del estrés. 
Dinero: Llegó la hora de mostrar 
cuánto puede lograr. Color: Rojo. 
Número: 22.

Amor: Analice muy bien sus actos, 
tal vez está tomando un camino 
equivocado. Salud: No desper-
dicie sus energías vitales ya que 
en estos tiempos las necesitará. 
Dinero: Cuidado con cruzarse 
con personas que sólo buscan 
beneficiarse a costa suya. Color: 
Azul. Número: 10.      

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Vida Social

FECILS invita al Ciclo de Cine Documental Online  
“Miradas Regionales” que continúa mañana, a las  
20:00 horas, con “Amucha” e xhibición + cine foto, 
por Facebook Live: fanpage Miradas Regionales.

CUMPLEAÑOS
María Teresa Venegas Cortés celebró su cumpleaños 
ayer en compañía de su esposo.

CICLO DE CINE
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